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Das 80 jährige Beſtehen der Jnduſtrie und HandelskammerS jahrig nöuſtrie und Handelsben Der Kammerpräſident über die Gegenwartsaufgaben Beſuch aus dem Handelsminiſterium das Verlangen nach einer halliſchen Getreide
dürfns und Produktenbörſe Geſellſchaftsabend mit den Wirtſchaftsführern Profeſſor Aubin über Halles wechſelndes wirtſchaftliches Antlitz

eit ins Die Wiſſenſchaft als Stammutter der Wirtſchaft
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ſollen die künftige Rentabilität

80 Jahre ſind kein Jubiläum Darum veran
taltete die Handelskammer am Sonnabend kein
Feſt ſondern ſie benutzte den Tag um ſich in
iner Nachmittagsſitzung rückblickend auf die Ge
chichte und die Tätigkeit der Kammer in acht
gahrzehnten mit den ſchweren Aufgaben der
hegenwart zu beſchäftigen und am Abend die
Spitzen der Behörden mit den führenden Männern
er Wirtſchaft zu zwangloſer Ausſprache auf neu
ralem Boden zu vereinigen Seit 22 Jahren
war zum erſtenmal wieder bei einer Sitzung der
halliſchen Kammer die in ihrer Ausdehnung und
Bedeutung die zweitgrößte in Preußen
t das Handels miniſterium vertreten

Das wurde um ſo mehr begrüßt als die halliſche
Pirtſchaft eine Anzahl Wünſche hat auf deren
Erfüllung ſie immer noch hart Voran ſteht dar
nter die Gründung einer halliſchen

hetreidebörſe
Halles Getreidehandel hat einen ſolchen Um

fang angenommen daß regelrechter Börſenhandel
nd Börſennotierungen eine dringende Not

wendigkeit ſind Bedeutende verarbeitende Jn
duſtrien Malzfabriken große Mühlenwerke uſw

ſind mit dem halliſchen Getreidehandel verbunden
und die Zentraleinkaufsgenoſſenſchaft gilt dem
Umſatz nach als das bei weitem größte
jGetreidegeſchäft Deutſchlands Und
immer noch keine halliſche Getreide und Pro
Puktenbörſe Es war ſelbſtverſtändlich daß man
Anlaß nahm den Miniſterialdirektor Dr Bail
für dieſe dringende notwendige volkswirtſchaft
Jiche Maßnahme zu intereſſieren und Förderung
zu erbitten

Außer dieſem Ehrengaſt konnte der Präſident
den neuen Regierungspräſidenten Dr Grützner
begrüßen den neuen Landeshauptmann Dr

ſHübener mit dem den Handel noch frühere
Weziehungen von ſeiner Tätigkeit im Handels
Iminiſterium verbinden ferner als den Vertreter
der Stadt Oberbürgermeiſter Dr Rive und als

Vertreter der Univerſität Prof Dr Aubin den
jwerdienſtvollen Leiter der von der Handelskammer
ſveranſtalteten Hochſchulkurſe den Volkswirtſchaft

der gerade auf die Erforſchung des mittelHler
deutſchen Wirtſchaftslebens ſeine Mitarbeiter und

Hörer hingelenkt hat
Jm Kommiſſionszimmer der Handelskammer

das die Vildniſſe der früheren Kammerpräſiden
ten trägt ſind zwei Bilder hinzugekommen das
der Ehrenpräſidenten Geh Kommerzienrats Dr
Emil Steckner und des Bergrats Fabian
die bis in die jüngſte Zeit hinein die Kammer

geführt und nun am Tage des achtzigjährigen
eſtehens als Gäſte in der Sitzung weilten

Es war von hoher Warte herab ein Ueber
blick und Auslick auf unſer Wirt
ſchaft sleben den der Kammervpräſident Curt
Steckner in ſeiner Einleitungsrede gab

Als ich vor etwa ſechs Monaten über die
Wirtſchaftslage berichtete bemerkte ich daß ein
Abbau der Preiſe und ein Abbau der Vorräte
die Grundbedingung eines Wiederaufbaues der
deutſchen Wirtſchaft ſeien Jetzt kann ich wohl
ſagen daß die Verhältniſſe im allgemeinen ſich
doch wohl freundlicher geſtaltet haben denn

nach Abſchluß des Dawes Gutachtens iſt eine ge
wiſſe Beſſerung eingetreten Wir haben jetzt

wieder feſteren Boden unter den Füßen und die
Stabilität unſerer Währung ſcheint
wirklich geſichertDer Abſchluß der Reparationsanleihe das

letzte Glied des Dawesplanes iſt am 11 Oktober
erfolgt Jnzwiſchen iſt auch ein Abbau in den
Frachtſätzen den Kohlenpreiſen und nicht zum
letzten ein weſentlicher Abbau der Zinsſätze bei

den Banken eingetreten der ſich in den letzten
ſechs Monaten auf etwa 50 Prozent beläuft
indem die Normalkoſten für Vorſchüſſe

von 32 36 Proz auf 18 Proz
ſich ermäßigt haben Degegen ſind leider von den
vielfach in Ausſicht geſtellten Geldern die aus
Amerika und England der deutſchen Wirt
ſchaft zur Verfügung geſtellt werden ſollen bisher
nennenswerte Beträge uns nicht zugefloſſen Von
einer Seite wird behauptet daß dieſer Geldzu

fluß erſt eintreten würde ſobald die Repara
tionsanleihe definitiv zur Zeichnung aufgelegt
ſei von anderer Seite wird behauptet daß dies
mit der Frage der Umſtellung der Aktienkapi

talien der einzelnen Geſellſchaften zuſammen
hänge von denen man annähme daß ſie das

Ausland nicht befriedigten Jnwieweit dieſe
Annahmen zutreffen vermag ich nicht zu ſagen
Jedenfalls möchte auch ich bezweifeln ob über
all die Goldbilanzverordnung von Ende 1923 ſo

ausgelegt wird wie ſie gemeint iſt daß nämlich
die unglückliche Periode der Jnflation ahge
ſchloſſen werden ſollte daß aber keinesfalls
bei der Umſtel lung die chwierigkeiten der Zukunft in Rechnung ge
ſtellt werden ſollten

Es läßt ſich einerſeits wohl verſtehen daß eine
Geſellſchaft die gewöhnt war eine Bilanz in der

vorſichtigſten Weiſe aufzuſtellen ſich nicht leicht
dazu entſchließen wird eine Bilanz per 31 De
zember 1923 aufzuſtellen die einigermaßen richtig
das Vermögen unter dieſem Tage zum Ausdruck
bringt weil die Entwicklung des laufenden Jah
res wenigſtens in ſeiner erſten Hälfte nicht
dazu beitrug die Bilanzwerte auf derſelben
Höhe zu erhalten Daß alſo gewiſſe Abſtrive
gegenüber dem Werte vom 31 Dezember vor
enommen werden iſt wohl begreiflich und esſt intereſſant zu beobachten wie jede Geſellſchaft

der anderen gern den Vortritt überlaſſen möchte
Mir ſcheint jedoch daß vielfach ſebr weſentlich
iber das Nötige hinweggegangen

d umWird n ſtille Reſerven t
letzten Ende dazu ragene d y ver Starird einwenden können daß es den Aktion vleichatitie ſein könnte ob eine ſchärfere

Zuſammenlegung ſtattfindet als erforderlich iſt

da ja kein zu a a eu ndpunkt nicht völlig zu teilenzent habe daß der kleine Aktio
re davor veter Amſtäuden mehr ie züw

über
große Kapitalien verfügt

Hierbei möchte ich auch darauf hinweiſen daß
faſt alle Geſellſchaften mit geringen Ausnahmen
nun ſeit länger als einem Jahr auf Grund der
JInflations und noch vorzunehmenden Um
ſtellungsbilanzen von irgend welchen

Ausſchüttungen

an ihre Aktionäre abgeſehen haben m E müßte
dahin geſtrebt werden daß wenigſtens ſolche Ge
ſellſchaften die in der zweiten Hälfte des Jahres
ihr Geſchäftsijahr abſchließen und es ermöglichen
könnten wieder dazu ſchreiten ſollten Ausbeuten
wenn auch vielleicht nur in geringem Umfange
zu verteilen

Man ſollte nicht vergeſſen daß nicht nur der
Klein z ſondern auch der Großkapitaliſt er mag
ſein Geld feſtverzinslich oder in Aktien oder in
Grundſtücken angelegt haben jetzt meiſt ohne
jedes Einkommen daſteht er kann ſein Leben nur
durch Angreifen der Subſtanz erhalten ein Zu
ſtand der auf die Dauer als unerträglich zu de
zeichnen iſt Da jeder Verbraucher gezwungen iſt
ſich aufs äußerſte einzuſchränken ſo muß eine
Rückwirkung auf die allgemeinen Verbrauchs
artikel des täglichen Lebens in unliebſamſter
Weiſe eintreten

Anszunehmen iſt daß über kurz oder lang eine
Umänderung der geſamten Steuer

geſetzgebung
vorgenommen wird denn die jetzige Handhabung
daß man beinahe aller acht Tage irgendwelche
Steuern zu entrichten hat iſt meines Erachtens
auf die Dauer unerträglich und wenn man in
Ausſicht nimmt daß eine große wenn nicht die
größte Steuerquelle nämlich die Umſatz
ſteuer eine weſentliche Ermäßigung erfährt
ſo muß auf der andern Seite dafür natürlich Er
ſatz geſchaffen werden und es müſſen Rückſichten
genömmen werden auf gewiſſe ſteuerliche Maß
nahmen die uns noch unbekannt ſind Ob es
dann richtig iſt wenn eine Aktiengeſellſchaft ihr
Kapital über die normalen Verhältniſſe hinaus zuſammenlegt
will mir fraglich erſcheinen denn wenn ich aus
zwei Aktien jetzt 6 Proz beziehe oder aus einer
Aktie 12 Proz würde dann wenn meine An
ſicht richtig iſt dies durchaus nicht dasſelbe ſein
denn es wird zu erwarten ſein daß 2 Aktien
die je 6 Prozent bringen höher bewertet werden
als eine Aktie die das doppelte bringt abge
ſehen davon daß die Verkaufsmöglichkeit bei der
Armut in der wir uns nun einmal befinden bei
der geringwertigen Aktie eine größere ſein wird

Es wird vielfach der Einwand gemacht daß
bei der richtigen Zuſammenlegung der Kurs der
zuſammengelegten Aktien ſich aufder Hälfte bis drei Viertel des Bör
ſenkurſes bewegen wird und daß damit die
Beſchaffung neuer Geldmittel für die Geſellſchaft
unmöglich gemacht würde Wie Jhnen vielleicht
bekannt ſein wird hat der Deutſche Juriſtentag
in Heidelberg Anfang September ſich auch mit
dieſer Frage befaßt und Leitſätze aufgeſtellt nach
denen zu empfehlen ſei eine Aenderung des
Handelsgeſetzbuches dahin vorzunehmen daß eine
Unterpari Emiſſion junger Aktien zuzulaſſen ſei
falls der volle Betrag aus ausgewieſenem Ge
winn oder aus vorhandenen offenen Reſerven ge
deckt wird Jn dieſem Falle hätte jeder Aktionär
einen unentziehharen Anſpruch auf Zuteilung
eines ſeinem Aktienbeſitze entſprechenden Teiles
des neuen Kapitals Soweit ich geleſen habe
ſoll die Regierung nicht abgeneigt ſein dieſem
Antrage zuzuſtimmen

Jch glaube daß im Jntereſſe der Solidität des
deutſchen Aktienweſens die generelle Unterpari
Emiſſion alſo ohne Beſtreitung der Differenzen
aus Rückſtellungen abzulehnen iſt

Auch die bedingte Unterpari Emiſſion bringt
weniger neue Mittel herein bedeutet alſo eine
gewiſſe Verwäſſerung da das volle Nominal
kapital ertragsberechtigt ſein wird

Außerdem erſcheint es mir doch nötig darauf
hinzuweiſen daß wenn dieſer Antrag Geſetz
würde die Gefahr beſteht daß eine Reihe von
Geſellſchaften die bisher bei der Umſtellung ſich
damit begnügt haben ſtille Reſerven zu ſchaffen
nunmehr auch noch dazu übergehen außer dieſen
ſtillen Reſerven noch entſprechende offene Reſer
ven für dieſen neuen Zweck zu ſchaffen

Im Zuſammenhange damit möchte ich mir ge
w auch darauf hinzuweiſen daß wir uns in
er

betroffen wird als jemand der

Aufwertungsfrage
immer noch auf ſchwankendem Boden befinden
Daß dies eine außerordentliche Hemmung für
den Aufbau der Wirtſchaft bedeutet bedarf wohl
keiner Frage Wir haben erſt in den letzten
Wochen geſehen welche unglücklichen Verhältniſſe
ſich auf dem Anlagemarkte an der Börſe entwickelt
hatten aus der Auffaſſung heraus daß eine
Regelung der Aufwertungsfrage der deutſchen
und preußiſchen Anleihen getroffen werden ſollte
was nicht auf Wahrheit beruht Daß eine ge
ſetzliche Regelung ſie falle wie ſie wolle ſtets
nur einen Teil der Jntereſſenten befriedigen
wird iſt ja klar Jmmerhin müßte endlich im
Reichstage um Klarheit in der Wirtſchaft zu

er rin J h We gige feſteegelung der Aufwertungsfrage in die e geleitet werden denn iichtg iſt für die Wirlſchaſt

ſchlimmer als Unſicherheit
Die Handelsvertragsverhandlungen mit haupt

ſächlich in Frage kommenden Staaten ſind in
der Schwebe und es wird hoffentlich unſeren
Verhandlungsleitern gelingen Verträge zum Ab
ſchluß zu bringen die uns geſtatten die uns
abſolut nötige Exportmöglichteit zu ſchaffen

Meine Herren Wir ſtehen durch das Dawes
Abkommen am Beginn einer neuen Evoche die
an uns alle vor allem an die Wirtſchaft An
forderungen ſtellen wird die man früher als un
denkbare und unmögliche bezeichnet haben würde

So werden auch die Jnduſtrie und Handels
kammern wenn ſie berechtigten Erwartungen
bezüglich ibrer Leiſtungsfähigkeit entſprechen
ſollen eine größere Arbe

Möchte es uns hier in Halle gelingen dieſe
Pflichten ſo zu erfüllen daß wir mit Ehren vor
unſeren Vorgängern daſtehen

Vor einigen Tagen hat Deutſchland durch den
Flug unſeres herrlichen Luftſchiffes nach Amerika
bewieſen wie es in techniſcher Besebungetrg
und trotz allem an der Spitze der Welt
marſchiert auch wir dürfen und ſollen uns nicht
unterkriegen laſſen und mit Mut und Zuverſicht
an die Arbeit gehen dann wird auch einmal
wieder wenigſtens für unſere Jugend, eine neue
Zeit anbrechen und die Sonne in hellem Glanze
über unſerm geliebten Vaterlande ſtrahlen

Der Syndikus Dr Pfahl gab danach einen
Rückblick auf die Entwicklung und Organiſation
der Kammer in den achtzig Jahren ihres Be
ſtehens Er hob dabei hervor wie die Kammer
mit beſonderem Nachdruck Verkehrspolitik ge
trieben habe Zumal ſeit jener Zeit wo 1873
zum erſtenmal der Plan eines Elſter Saale
Kanals in der Oeffentlichkeit auftauchte bis
zum heutigen Tag hat die Kammer das Projekt
immer und immer wieder vertreten und wir
dürfen hoffen in abſehbarer Zeit den Beginn
des Kanalbaues zu erleben Bei einem Vergleich
mit der traurigen Wirtſchaftslage jener Jahre
wo die Kammer gegründet ward und der Gegen
wart veranlaßte den Redner zu der Feſtſtellung
daß ſo niederdrückend traurig auch zurzeit unſere
Verhältniſſe ſich darſtellen unſere Wirtſchaft doch
über viel reichere Hilfsmittel zur Erreichung
ihrer Zwecke verfüge als damals Mit einem
Wort der Zuverſicht und des Vertrauens daß es
wieder rüſtig vorwärts und aufwärts gehen
werde ſchloß der Redner ſeine feſſelnden Aus
führungen

Nach Beeidigung von Sachverſtändigen er
ſtattete Stadtrat Manſchewſki Bericht über
die Aenderung der Schiedsgerichtsordnung und ſo
dann behandelte Dr Perſchmann das Thema
Umſatzbeſteuerung Er formulierte die
Forderung daß es volkswirtſchaftlich notwendig
ſei die Umſatzſteuer um ein weiteres halbes Pro
zent zu ermäßigen Die Kammer ſtimmte der
Forderung zu

Mit einer kurzen geſchloſſenen Sitzung erreichte
dann die Tagung ihr Ende

Am Abend vereinte eine gemeinſame Tafel
die Spitzen der Behörden und die führenden
Perſönlichkeiten des Wirtſchaftslebens in der
Loge zu den drei Degen Der Präſident der
Jnduſtrie und Handelskammer Herr Bankier
Kurt Steckner begrüßte die Erſchienenen
ſtreifte nochmals kurz die Geſchichte der Kammer
und feierte die Verdienſte ſeiner Präſidenten und
des Ehrenmitglieds Bruno Reinicke Das
Emporblühen unſerer Vaterſtadt war eng mit
dem Wachſen der Kammer verbunden Der
Präſident mahnte die Mitglieder rege an der
Arbeit der Kammer teilzunehmen und ſchloß mit
folgenden Worten

Meine Herren Jch kann es wohl verſtehen
daß der eine oder andere als Alleininhaber
oder als jugendlicher Partner glaubt die Zeit
hierfür nicht finden zu können Vergeſſen Sie

nicht daß eine Tätigkeit die dem Allgemein
intereſſe dient am letzten Ende ihre befruchten
den Strahlen auf den Beruf des Betreffenden
der ſich zur Verfügung ſtellt wieder zurückwirft
daß aber vor allem in der heutigen ſchweren
Zeit die uns alle drückt es notwendig iſt daß
alle Kräfte zuſammengefaßt werden wenn es
uns gelingen ſoll uns wieder emporzuringen
Meine Herren Je mehr man zu tun hat um
ſo mehr hat man Zeit Anregung belebt jede
Tätigkeit und ſchafft Luſt zur Arbeit

Meine Herren Es liegt nahe Vergleiche
zu ziehen zwiſchen der Zeit nach den Freiheits

kriegen und der Jetztzeit um ſo mehr als am
heutigen Tage vor 111 Jahren die ſiegreiche
Schlacht von Leipzig uns die Freiheit wieder
gab Damals erhielten wir 1818 zunächſt die
preußiſche Zollgeſetzgebung die alle Binnenzölle
aufhob und 1830 erfolgte die ſegensreiche
Gründung des deutſchen Zollvereins

Erſt damit konnte der Aufſchwung der Land
wirtſchaft durch die Zuckerrübeninduſtrie und
die Entwicklung des rgbaues eintreten der
von ausſchlaggebender Bedeutung für unſer
Wirtſchaftsgebiet wurde

Es dauerte alſo geraume Zeit ehe die raſt
loſe Arbeit unſerer Vorfahren von Erfolg
gekrönt wurde Und heute müſſen wir uns
erſt recht mit Geduld wappnen

Mit zäher Entſchloſſenheit und feſtem Willen
wollen wir den Kampf gegen die Widrigkeiten
der Zeit aufnehmen und den Blick vorwärts
richten Glückauf für viele Jahre

Sinne Glück auf
Darauf nahm Herr

Univerſitätsprofeſſor Aubin

das Wort zu einem Rückblick auf das wechſelnde
Schickſal der Stadt Halle Jede Stadt führte er
aus hat ein Antlitz das ſeinen Ausdruck noch

a wechſelt wie das einer nervöſen Frau
ie Stadt Halle iſt ein Beiſpiel für ein vielfaches

Auf und Ab für den Wechſel im Antlitz einer
Stadt Die Quelle des Reichtums war das Salz
Halle war eine große Salz und Handelsſtadt
aber das Merkwürdige iſt ſie iſt nie eine Gewerbe
exportſtadt geworden Sie hat nie ein Gewerbe
aufzuweiſen gehabt deſſen Bedeutung über die
Grenzen des Landes hinausging Vor den Toren
der Stadt förderte man das wertvolle Mansfelder
Kupfer aber Halle hatte keine Kupferver
arbeitungsanlage das Kupfer mußte nach Nürn
berg gehen Wieſo das der Fall war vermag
an ute der Hiſtoriker nicht mehr zu erklären

ie große Blütezeit Halles war mit Ende des
15 Jahrhunderts zu Ende Politiſche Momente
waren die Urſache die Patrizier wurden geſtürzt
der Erzbiſchof von Magdeburg zog in die Moritz

burg Die Konkurrenz von Leipzig
machte ſich bemerkbar das ſich auf vie rückſichts
loſe Politik ſeiner Fürſten ſtützen konnte Die
halliſchen Ratsherren waren den Ränken der
ſächſiſchen Regierung nicht gewachſen Nach dem
30jährigen Kriege verſuchten die preußiſchen
Herrſcher aus Halle eine Gewerbeſtadt zu machen
ein lebenskräftiges Textilgewerbe zu ſchaffen Es
iſt nicht gelungen der Gegenſatz zwiſchen den ein
gewanderten Refugies und der einheimiſchen Be
völkerung war zu groß der ernſte düſtere Geiſt
der Calviner ſtieß auf breite Behaglichkeit
ſächſiſchen Volkstums Die günſtige Lage der
Stadt wurde zunichte gemacht durch die Ver
ſchiebung der politiſchen Grenzen Halle lag in
einem vorgeſchobenen preußiſchen Zipfel rings
herum war ſächſiſches Gebiet

Jn jener Zeit änderte ſich auf einmal das
wirtſchaftliche Geſicht der Stadt Halle durch die
Univerſität die Franckeſchen Stiftungen und die
Garniſon wird ſie eine ausgeſprochene Konſu
mentenſtadt Dem genialen Weitblick
Wucherers verdankt es dann daß die Eiſen
bahnlinie nicht Halle überging inſofern war die
politiſche Zerriſſenheit für Halle ein Segen Jn
der gleichen Zeit blühte in der Umgegend Halles
der Zuckerrübenbau auf an dieſem iſt der
Bergbau groß geworden auf dem ſich wieder die
Maſchineninduſtrie aufbaute Auf einmal hatte
Halle wieder ein anderes Geſicht aus der Stadt
des Pietismus der Konſumentenſtadt war eine
Stadt lebhaften Gewerbes eine Großſtadt ge
worden darüber hinaus der Wirtſchaftsmittel
punkt eines beſtimmten Gebietes Jn Halle
konzentrierte ſich das Bankweſen nach Halle ver
legten die großen Werke ihren Sitz Halle war
Herz und Hirn eines großen Wirtſchaftsgebietes geworden Jn ganz Deutſch
land iſt wie neuerdings ein Leipziger Geograph
nachgewieſen hat kein Gebiet in ſich ſo ſelbſt
enügſam Mitteldeutſchland iſt das eharmoniſchſte
irtſchaftsgebiet Es iſt daran ſeine Bedeutung

weit über die eigenen Grenzen auszudehnen
Reicher Beifall lohnte dem Vortragenden ſeine

Ausführungen Es nahm ſodann
Landeshauptmann Hübner

das Wort Jn den langen Jahren ſeiner Tätig
keit habe er die Ueberzeugung von dem Nutzen
der Handelskammern für die Allgemeinheit ſo
wohl als auch für die Berufsangehörigen erhalten
Die Zahl der Verbindungen zwiſchen Behörden
Handel und Jnduſtrie ſei rieſengroß aber die
Fühlung ſei nicht immer harmoniſch das komme
daher weil man gewohnt ſei die andere Seite
mit demſelben Maßſtabe zu meſſen Das beſte
Mittel den Gegenſatz öffentliche Wirtſchaft
Privatwirtſchaft zu überbrücken ſei in der Tat die
perſönliche Bekanntſchaft

Es erhob ſich nunmehr Herr
Oberbürgermeiſter Dr Rive

Die Geſchichte der Jnduſtrie und Handelskammer
ſei auch ein gut Stück Geſchichte der Stadt Halle
Mit dem Aufſchwung der Wirtſchaft infolge des
zielbewußten Strebens bedeutender Männer ſei
auch in die ſtädtiſche Verwaltung ein neuer Geiſt
eingezogen Jm großen Plane der Vorſehung
könne nicht die Vernichtung des deutſchen Volkes
liegen Mit Staunen ſah die Welt daß das
deutſche Volk den Weg zur Rettung fand die
Stabiliſierung der Mark Die trug uns die
Achtung der Welt ein man wetteifert
darum der deutſchen Wirtſchaft ſein Vertrauen
zu es indem man ihr die Mittel gewährt
Dieſer Tat folgte eine die uns die Bewun
derung der Welt eingebracht hat der
Zeppelinflug ſei unvergleichlich Beide Tater
zuſammen die wirtſchaftliche und die techniſche
eröffneten uns den Weg zur Zukunft
über der Geſchichte der Induſtrie und Handels
kammer ſich das Jahrhundert gerundet haben
werde werde hoffentlich die alte Macht und
Glorie erſtehen Das Deutſchlandlied bekräftigte
dieſen Wunſch

Als Rektor der Univerſität ſprach S
nifizenz

Geheimrat Schieck

Er erinnerte daran daß der Aufſchwung der
Landwirtſchaft der den Anfang der Blütezeit

Halles bedeutete zum großen Teile der Uni
verſität zu verdanken war Viele Städte arbeiten
fieberhaft daran eine Univerſität zu er
halten ſo Hamburg Frankfurt a Köln

Wenn Halle ein zweites Eſſen werden ſollte ſei
dann kein Platz für eine Univerſität Erſt recht

müſſe dann eine Univerſität da ſein Handel
und Jnduſtrie könnten nicht beſtehen wenn ſie
ſich nur realen Dingen zuwenden Herr

Eiſenbahnpräſident Heinrich
ging davon aus daß vor acht Tagen die Reichs
ahngeſellſchaft ihre Tätigkeit nach kauf

männiſchen Grundſätzen aufgenommen habe Was
ſind kaufmänniſche Grundſätze begrifflich Wenn
ſie darin beſtehen möglichſt viel Geld zu ver
dienen würde die Reichsbahn mit ihren kauf
männiſchen Grundſätzen einen Schrei der Ent
rüſtung auslöſen Das ſei nicht das Ziel ſondern
es werde auch nach dem volkswirtſchaftlichen
Grundſatz verfahren werden daß alle leben
können

Es ſtellte ſich ſodann der Verſammlung Herr
Regierungspräſident Grützner

vor Er gab das feierliche Verſprechen ab daß
er alles dafür einſetzen werde daß der halliſche
Wirtſchaftsbezirk ſich in Ruhe entwickeln könne er
bat aber auch um dieſelbe Unterſtützung die er

Mag

in Düſſeldorf gefunden habe
Damit hatte die Feier ihr Ende gefunden indem Zuſammenführen von Vehörden 7 Wirt

ſchaft und der gegenſeitigen Ausſprache bedeutete
ſie zugleich einen praktiſchen Erfolg ſie war ein
Beweis für die tatkräftige friſche nitigtive des

neuen Handelskammerpräſidenten Dr V

S

S
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Hanöball
Platzweihe des Halleſchen Ruderklubs
Wacker l Leipzig H R C I 2
H R V Böllberg H R C 3

Das Hauptintereſſe des geſtrigen Sonntags im
Handballſport beanſpruchte die Platzweihe des
Halleſchen Ruderklubs Das Pokalſpiel der erſten
Mannſchaften Wacker Leipzig und H R C endete
mit einem Unentſchieden von 2 Beide geben
ihr Beſtes her und führten einen von Anfang bis
zum Schluß ſpannenden Kampf vor Die Gäſte
zeigen ſich im Anfang etwas beſſer als ihr Gegner
ohne Zählbares zu buchen Der Klub findet ſich
nach ca 10 Minuten und das Spiel wogte hin
und her Mit 0 geht es in die Pauſe Jn der
zweiten Hälfte ſpielen nun beide mit verſchärftem
Tempo Leipzig hat mit ſeinen Würfen aufs Tor
mehr Glück und liegt mit 0 in Führung als es
dem Klub etwa in den letzten fünf Minuten erſt
möglich wird den Vorſprung aufzuholen Mit

2 ertönt der Schlußpfiff des Unparteiiſchen
Wacker Leipzig bekam einen ſchönen Pokal vom
1 Vorſitzenden des H R Herrn Wintzer über

reicht

Am Nachmittag traten ſich nun die beiden
Brudervereine H R V Böllberg l und H R C II
gegenüber Der Klub blieb dank größerer Spiel
erfahrung hier mit 2 Sieger nachdem Böllberg
beim Wechſel mit 0 in Führung war

Preußen Komet J VfL 96 l 0
Jm Geſellſchaftsſpiel ſtanden ſich auf dem 96er

Platz beide Vereine gegenüber Das Spiel wurde
etwas reichlich hart durchgeführt und endete tor
los 0 P S V J Wacker l 1

Der Polizeiſportverein konnte einen ſicheren
ieg gegen Wacker von 1 landen Obwohl ohne

rn ſpielend lagen dieGrünen faſt ſtändig
Angriff

Die VfL Damen ſchlugen Mücheln 1

Hockey

99 Merſeburg unterliegt gegen Union Chemnitz 5
Die Chemnitzer Gäſte ſpielen zu ſehen

ein Hochgenuß ihre junge Mannſchaft weiſt
kaum einen ſchwachen Punkt auf alle Spieler
ſind wohldurchtrainiert und haben ſich eine
Stockſicherheit zu eigen gemacht die ihnen ſchon
dadurch gegenüber den länger pauſierenden Merſe
burgern ein Uebergewicht gab Dazu kam noch
daß 99 auf ſeinen vorzüglichen Mittelſtürmer und
Linksaußen verzichten mußte wodurch der Sturm
nur eine ſtumpfe Maſſe war Mehrere glänzende
Chancen wurden nicht ausgenutzt während Chem
nitz große Durchſchlagskraft bewies Fünf Tor
Unterſchied hatte 99 jedenfalls nicht verdient
Die Hallenſer Schiedsrichter pfiffen einwandfrei
nur im Punkt Abſeits zeigten ſich einige Lück
in der Regelkenntnis
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Der D S B f A in Eiſenach
Eſenach 19 Oklober

Die Wahlverſammlung der Deutſchen Srort
behörde für Leichtathletik in Eiſenach war von
allen Landesverbänden beſucht Die Jahres
berichte des Vorſtandes und der techniſchen Aus
ſchüſſe wurden zur Kenntnis genommen und ge
nehmigt Danach fanden die Entlaſtung des
Vorſtandes und anſchließend die Neuwahlen ſtatt
Als 1 Vorſitzender wurde Rechtsanwalt Lang
München wiedergewählt Als 2 Vorſitzender
Barrelett Hamburg und Helbig Weimar zuin
Sportwart Wagner Berlin als die drei Beiſitzer
Krauſe Berlin Grolms Elberfeld und Huber
München Weiter wurden gewählt als Obmann
des Jugendausſchuſſes Martens Lübeck Obmann
des Frauen Sportausſchuſſes Droz Magdeburg
Obmann für Fauſt und Schlagball WindsHan
burg als Obmann für Turnen Münnich Wanne
als Obmann für Handball Köppe Leipzig Der
Abſchluß einer Unfall und Haftvflicht Verſiche
run s urde auf ſpäter vertagt

ie

Meiſterſchaften für das kommende Jahr
wurden wie folgt verteilt

Waldlaufmeiſterſchaft nach Bergedorf Nord
deutſchland Die Einzelmeiſterſchaften für Män
ner nach Berlin die Zehnkampfmeiſterſchaft zu
lammen mit den Frauenmeiſterſchaften und die
Marathonlaufmeiſterſchaft fielen nach Mittel
deutſchland Leipzig Die 15 KilometerMeiſter
ſchaft im Eehen wurde dem Weſtdeutſchen Spiel
wrband übertragen und nach Düſſeldorf gelegt
Der Demmler Wanderpreis im 9000 Meter
Mannſchaftslaufen wird nach Süddeutſchland
Frankfurt gelegt Der WeltausſtellungsWan

derpreis für dieſes Jahr iſt der 200 Meter
Hürdenlauf vorgeſehen fällt nach Weſtdeutſch
land Der Jubiläums Wanderpreis im Wald
lauf nach Berlin

Von beſonderer Bedeutung iſt eine Entſchlie
zung die die gemeinſamen Jntereſſen der drei
Sportverbände Deutſcher Fußballbund Deutſcher
Schwimmverband und Deulſche Sportbehörde für
Leichtathletik betont und den Ausbau der be
reits beſtehenden Jntereſſengemeiſnſchaft zu einer
engeren Zuſammenfaſſung der Verbände ſelbſt
in organiſcher und verbandstechniſcher Hinſichtfordert i Zuſammenfaſſung ſoll geſchaffen
werden in dem

Deutſchen Sportverbande
Der Vorſtand der Deutſchen Sportbehörde ſollſofort die in dem Beſchluß der len
feſtgelegten Schritte zur Verwirklichung des Zie
les unternehmen
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Der Fußball vom Sonntag
Voruſſia Sportverein 98 1

Das Haupttreffen fand geſtern ohne Zweifel
auf dem Sportplatz an der Huttenſtraße ſtatt dem
zufolge auch eine ſtattliche Zuſchauerzahl den Platz
umſäumte Wer jedoch gehofft hatte einen inter
eſſanten Kampf zu ſehen kam nicht ganz auf ſeine
Koſten Die Boruſſenmannſchaft hätte ohne das
gute Verteidigertrio die Punkte glatt laſſen müſ
ſen und hier war es beſonders Kloppe im Tor
welcher faſt unüberwindlich war Die Läuferreihe
hatte ihre Stütze im Mittelläufer während links
und rechts etwas abfiel Der Sturm leiſtete zeit
weiſe gar nichts und hatte wohl ſeinen ſchwarzeſten
Tag und dieſes trat vollends in Erſcheinung als
Schmidt für H Rehn nach hinten ging

Die Mannſchaft des Sportvereins ſtellte ſich
wie am Vorſonntag Stets angriffsluſtig und
Jnitiative auf ihrer Seite Jm Sturm war esbeſonders Brödel und die beiden Flügel welche
namentlich in der erſten Spielhälfte dem Tore
Boruſſias gefährlich wurden Die Läuferreihe
Klemmt Grauert Wetterling iſt ein ſchwer zu
ſiberwindendes Hindernis wie auch die ganze
Hintermannſchaft Booſt Gäbelein und Wiesner
im Tor einen Block für ſich darſtellt

Die erſte Spielhälfte ſieht nur 98 im Angriff
und zwar ziemlich energiſch ſo daß Kloppe im
Tor alle Hände voll zu tun hatte ſein Netz rein
zuhalten Die Voruſſen ſpielen ſehr nervös Ein
Tor muß Kloppe paſſieren laſſen allerdings aus
Abſeitsſtellung eingeſandt Jn der 28 Minute
entſteht eine Drängelei vor dem Tor Boruſſias
welche einen Elfmeterball als Reſultat zeitigt
Grauert ſendet denſelben ſcharf ein Das ſollte
die ganze Beute der erſten 45 Minuten ſein Nach
dem Wechſel wird Zeiſing einer Ungehörigkeit dem
Schiedsrichter gegenüber von demſelben heraus
geſtellt Jetzt ſcheint es faſt als ob dieſes für
Boruſſia ein Anſporn ſei denn allmählich rücken
ſie auf und verlegen faſt das ganze Spiel in des
Gegners Spielhälfte Es gelingt ſogar H Rehn
durch einen Prachtſchuß den Ausgleich zu erzwin
gen Nun erfolgen noch beiderſeits intereſſante
Angriffe welche aber ſtets an der Verteidigung
abprallen Bemerkt ſei noch daß der Sturm der
98er ſich in der zweiten Spielhälfte ſchlecht zu
ſtellen wußte und ein Opfer des raffinierten Spiels
der Schwarzen wurde Der Schiedsrichter war
ſeiner Aufgabe gewachſen kr

Halle 96 Favorit 9
Das Punktſpiel auf dem idealen Sportplatz am

Zoo Angerweg erfüllte nicht die Erwartungen
die man in ſpieltechniſcher Beziehung erhofft hatte
Man mußte doch annehmen daß die Favoriten die
beim letzten Spiel gegen Wacker einen günſtigen
Eindruck hinterließen für die 96er einen gefähr
licheren Gegner abgeben würden bei den früheren
Spielen 96 gegenüber war es bekanntlich ſtets der
Fall Dem war es aber diesmal nicht ſo Die
Rothoſen enttäuſchten ihr Sturm verſagte vor
dem Tore völlig und ließ ausgezeichnete Chancen
aus Als Entſchuldigung mag allerdings dienen
daß dieſelben geſtern mit zwei Mann Erſatz ſpiel
ten Die Platzbeſitzer dagegen lagen meiſtens in
Führung und ſorgten für ein überaus flottes
Spiel dem die Favoriten nicht gewachſen waren
Zeitweiſe erhielt das Spiel eine ſehr ſcharſe Note
Kein Wunder daß infolgedeſſen ein Teil der
Zuſchauer ſeinem Herzen Luft machte Beleidigende
Zurufe ſollte man in Zufunft beſſer unterlaſſen
Der Schiedsrichter Zipfel Wacker war im gro
ßen und ganzen korrekt hätte aber m E mit
etwas mehr Energie beizeiten das ſcharfe Srviel

unterbinden ſollen tz
Ah

Großer Preis von Jta ien
Graf Zborowski Mercedes tödlich geſtürzt

Kampfloſer Sieg von Alfa Romeo

Das mit allgemeiner Spannung erwartete
Duell zwiſchen Mercedes und der jungen italie
niſchen Firma Alfa Romeo im Großen Preis von
Jtalien hat durch einen bedauerlichen Unglücks
fall eine unerwartete Wendung erfahren und zu
einem kampfloſen Siege der italieniſchen Marke
geführt Zunächſt entwickelte ſich ein ſcharfer
Kampf um die Führung in dem Alfa Romeo die
Oberhand behielt da die mit den Eigenarten der
Bahn beſſer vertrauten italieniſchen Fahrer
ſchneller die Kurven zu nehmen wußten die ſie
faſt ohne zu bremſen überwanden

Nach der Hälfte des Rennens verſuchte Graf
Zborowski auf Mercedes es den Jtalienern gleich
zu tun und nahm in ſchneller Fahrt eine Kurve
Er wurde dabei mit ſeinem Wagen zu weit her
ausgetragen

Der Wagen überſchlug ſich

und Zborowski erlitt einen ſchweren Schädelbruch
an deſſen Folgen er auf dem Transport ins Spital
ſtarb Jn der 43 Runde war bereits der Mer
cedesfahrer Maſetti wegen Benzinrohrbruches
ausgeſchieden Als bekannt wurde daß Graf
e ſeinen ſchweren Verletzungen erlegen
ei wurden die beiden übrigen noch im Rennen
befindlichen

Mercedeswagen zurückgezogen

ſo daß Alfa Romeo einen kampfloſen Sieg feiern
konnte Aber auch ohne dies ſtand der Sieg der
italieniſchen Marke kaum in Frage Alle vier
Wagen beendeten das Rennen in faſt gleich
mäßiger Fahrtweiſe Den Sieg errang Ascari
in 20 05 Er fuhr einen Stundendurchſchnitt
von 158,896 Kilometern
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Sporifreunde ſpielen nur 3 in Merſeburg
Wie ſchon von 99 ſo brachte auch diesmal

Sportfreunde aus Merſeburg vom VfL nur
einen Punkt heim Und lange ſah es ſo aus
als ſollten beide in Merſeburg bleiben Mit
reichlicher Verſpätung pfiff der neutrale Sch eds
richter den Kampf an und daher war es
am Schluß ſchon etwas Dämmerig Die Hal
lenſer legen ſich gleich mächtig ins Zeug können
aber nicht verhindern daß Thon II einen feinen
Eckball ſeines Bruders unbehindert einſchiedt
Die Veilchen drängen nun auf den Ausgleich
aber Hottenroth iſt wieder hochklaſſig Erſt in
der 27 Minute kann A Böhme von Rechks
außen ſcharf einſchießen Kurz vor Halbieit wird
ſchon im Strafraum hart angegangen der vec
hängte Elfer wird von Blüher nicht unhaltbar
ver wandelt Nach dem Seitenwech el ſcheinen
die Hallenſer nicht mehr ſo energiſch ob ſie ſich
etwas vorz itig verausraſt haftten Jedenfalls
iſt der Platzbeſitzer liicht im Angriff aber vor
allem Epve Mittelläufer O Böhme Vert
und Ecke im Tor ſind auf der Wacht Durh
energiſches Nachſetzen von Thon kommt VfL
zu einem dritten Tor Das Snpviol ſche nt ent
ſchieden Als jedoch Gibhardt La nach Fehler
der VfL Deckuno ein Tor aufholt ſtürmen die
Hallenſer energiſch gegen die Merſeburger
Feſtung und wirklich gelingt ihnen noch ein
ſchönes Kovftor durch H Böhme Beim Rin
gen um den Sieg wird das Spviel leider reht
hart mehrere Spilunte brechun en werden not
wendig aber der Schiedsrichter aus Leipzig
greift nicht ein einziges mal energiſch durch
Unſere Saalegau Schiedsrichter ſind jedenfalls
beſſer

Wacfer ſiegreich in Leinzig
Ein in der letzten Vlertelſtunde errungener

verdienter Sieg der Wackeraner die das flotte
Temvo des abwechſlungsreichen Spfeles bis zu
letzt durchhielten außerdem ſchneller am Ball
zielbewußter und energiſcher waren Die Spvort
freunde ließen noch ſo manchen Wunſch offen Bei
Halle waren die beiden Auſenlänufer ausgezeich
net der Sturm war wohl ſchnell doch ſchutz
unſicher und oft unentſchloſſen Sportfreunde
gehen durch Elfmeter in Führung die Gäſte er
zielen in 15 Minuten drei ſchöne Tore

x

Nauwburg SroVag 05 Zeitzer SpoVgg
1 Die erſte Halbzeit war 05 dauernd

und führte ein techniſch hochſtehendes
Trotz der Ueberlegenheit konnte 05

überlegen
Spiel vor
infolge der
nicht finden Nach Hoaolbzeit offenes Spiel jedoch
waren die Anoriffe der 05er bedeutend gefähr
licher Vier Tore ſtellten den Sfeg ſicher Beim
Stande von 0 gelang Zeitz das Ehrentor Der
Jenenſer Schicdsrichter war oerecht Ein Zeitzer
mußte infolge ſcharfen Spieles das Spielfeld ver
laſſen

Weißenfels Schwarigelb Zeitzer BC 3
Der bisherige Tabellenerſte büßte ſeine erſten
Punkte ein Zeitz war den Wejifenfelſern de mit
verändertem Sturm ſp ielten körperlich und tak
tiſch überlegen die Zeitzer brachten außerdem
einen feſten Siegeswillen mit

Teuchern Sporitygg SC Weifenfels 0
Während ſich die Mannſchaften in der

erſten Halkzeit ein offenes Spiel löeferten
wurden die Einheimiſchen in der zweiten Hälfte
überlegen Seidenſchnur im Tor verhütete eine
höhere Niederlage

Die Leipziger Schlußradrennen Das ideale
Rennwetter hatte a 12 000 Zuſchauer ange
lockt die dem zum Teil ſehr feſſelnden Verlauf
der einzelnen Rennen mit Jntereſſe folgten Leider
wurde die Veranſtaltung vom Unglück nicht ver
ſchont Gleich der einleitende erſte Lauf der B
Klaſſe brachte beim Anſchlußnehmen den Sturz des
Holländers Vermeer mit ſeinem Schritt
macher Bajorath ährend der Holländer mit
einigen Handverletzungen und Abſchürfungen da
vonkam erlitt Bajorath einen Knöchelbruch und
Kopfprellungen Beide wurden von der Bahn ge
tragen und ſchieden für die Rennveranſtaltung
aus Jm übrigen nahmen die Rennen einen glat
ten Verlauf Das Hauptrennen des Tages die
Jnternationale Hundert vermochte in ausge

zeichneter Fahrweiſe der kleine n Walter
Sawall in beiden Läufen an ſich zu bringen
nachdem unſer Favorit Saldow in beiden Läufen
von ſeinem üblichen Pech mehreren Raddefekten
verfolgt wurde Wegmann ſchien nicht recht auf
der Höhe zu ſein Trotzdem er in beiden Läufen
mit der Spitze davonziehen konnte mußte er mehr
mals ſeine Gegner ohne beſonderen Kampf paſ
ſieren laſſen Dagegen zeigte ſich der Holländer
Piet Dickentmann von einer überraſchend angeneh
men Seite indem er ſeine Anhänger durch ſein
friſches Draufgängertum erfreute und an ſeine un
ermüdliche re mit dem zweiten Platz ge
krönt ſah Die Fliegerrennen des Tages be
ſchränkten ſich in Anbetracht des umfangreichen
Steherprogramms auf eine Begegnung der Leipzi

er Berufsfahrer und der Chemnitzer Klaſteria undi er Die 3 Läufe des I ver
mochte der Leipziger Kirbach ſämtlich in ſicherer
Haltung vor Kirſten an ſich zu bringen

Je Pferderennen Für die Wetter war
er ein Tag der Ueberraſchungen Schon das erſte
Rennen das Theklaer a ein Herren
reiten brachte mit dem Sieg Florentins unter
Herrn Hantke eine Quote von 87 10 Dieſelben
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MonDienstag den 21 Oktober 1924
Der P

vielbeinigen Verteidigung das Tor

uver
A

Odds landeten die Wetter von Baltazar im De
ſchläger Jagdrennen Auch der Sieg Mait
gegen Primavera und Doktor kam unerwart
größte Ueberraſchung gab jedoch das letzte Re
der Preis von Auerbachs Keller den Varus
Traumlieſe und Héros de Légende leicht ge

Siſyphus gewinnt das Raibor Rennen
dem vorletzten Grunewald Renntag konnte
vollauf zufrieden ſein Die Hauptprüfung
Ratibor Rennen verſammelte mit Ausn
von Favor und Weißdorn alles was die S
an guten Zweifährigen beſitzen am 1490 m
Daß Laufjunge und Parſifal am Ablauf ſt
blieben beeinträchtigte das Rennen nicht
mit dem Siege von Siſynhus einen zie
unerwarteten Ausgang nahm Auf dem
rangierten Weinberger gab Jockey Eſch einen
guten Ritt zum beſten Marienburg hatte
Fürſt Emmo hinter dem im Rudel Aditi O
pier Malaieſta Saturn und Siſyphus g
pierten bis in die Gerade geführt wo mit
lichem Vorſtoß Siſynhus aus dem Hintertreß
nach vorn ſchoß und im Nu mehrere Längen
den anderen lag von denen ſich Olympifer
und Malateſta freimachten und nun hinter
ſicher ſiegenden Siſyphus um den zweiten
kämpften Olympier beſetzte vor dem beſten
felder Aditi der zur Abwechſlung diesmal
Jockey Bleuler geſteuert wurde den zweiten P

Um den Wackerſportplatz
Der Halleſche Fußballklub Wacker 1900 e

ſteht ſeit mehreren Monaten mit den zuſtand
Behörden in Verhandlung wegen Erpachiung
fiskaliſchem Gelände im Stadtbezirk Halle
Errichtung einer Sportplatzanlage und zur
nutzung derſelben für ſeine zurzeit über 1000
ſonen zählenden Mitglieder worunter ſich
400 Jugendliche befinden und für die Bean

der Schutzpolizei Halle Um die Durchführung d
geſamten Sportbetriebes unſerer umſangreich

Abteilungen im Jntereſſe der Jugenderzieh
und der Volksertüchtigung nicht zu geſährden
die ſchnellſte Errichtung einer neuen Platzan
erforderlich Bei perſönlichen Beſprechungen
den in Frage kommenden ſtaatlichen Behö den
unter Vorausſetzung der genannten Punkte
pachtweiſe Ueberlaſſung dieſes fiskaliſchen
ländes an den H F C Wacker beſtimmt zu
ſichert worden

Das Geſuch an den Magiſtrat Halle welc
das Gelände zur Abhaltung von Jahrmärklen
bis Juni 1925 gepachtet hat dasſelbe zwecks
richtung der Sportplatzanlage ſofort freizugeb
iſt durch Beſchluß des Magiſtrats vom 3 k
1924 abgelehnt worden und zwar mit der V
gründung daß er das Gelände nunmehr ſelbſt ſi
die gleichen Zwecke weiter pachten will ſern
daß er kein Jntereſſe daran habe wenn die
fiska iſche Celände einem Verein zur Verſügu
geſtell wird Außerdem bezvweifelt der Mag
ſtrat vaß ein einzelner Verein die Koſten
dieſe Sportplatzanlage aufbringen könne Zule
en ſcheidet der Magſſtrat daß ein einzelner Ve
ein die erſorderliche Genehmigung der Stadt zu
Errichtung der Anlage nicht erhalten würde

Alle dieſe Gründe ſind nicht ſtichhaltig gen
um die Genehmigung zur Errichtung einer Spor
pla anlage auf fiskaliſchem Boden einem einze
nen Verein zu verwehren zumal ſich gerade die
Verein zuerſt mit dem Fiskus über die Erri
tung einer ſolchen Anlage verſtändigt hat T
Magiſtrat der Stadt Halle hat bald 4 Jahre da
gebraucht denn ſolange beſteht die Pachtung vo
ſeiten der Stadt ſchon eine Benu ung iſt fedo
nicht erfolgt um erſt durch einen Verein die An
regung dazu r bekommen daß dieſes Gelänt
für Spocrtzwecke zu verwenden iſt Jm übrige
iſt die Pa gung durch die Stadt auf längere Je
nicht möglich da der Platz der Schutzpolizei z
gewieſen iſt und eine Pachtung nur durch di
Miterrichtung eines t für dieſelbe z
folgen kann Ob der agiſtrat Halle dieſe Ver
pflichtung mit übernehmen kann iſt ſehr in Frag
zu ſtellen Ein Verein kann durch die Mithilf
ſeiner Mitglieder eine Platzanlage in kürzeſte
Zeit herſtellen wie lange jedoch der Bau dur
eine Behörde dauert beweiſt die Errichtung de
Stadions womit bereits vor 4 Jahren begonne
wurde und derſelbe Wate noch nicht beendet iſt
Wenn der eute entſcheidet daß er kei
Intereſſe daran habe daß dieſes Gelände nur eine
Verein zur Verfügung geſtellt wird dann han

von ihm einzeln ſtädtiſche Gelände zur Verfü
gung geſtellt worden Wenn der
Fil gie
kann er doch einem gerichtlich eingetragenen Ver

3 Oktober wider Erwarten

in der
ſomit die Vereine

Eine Entfettungskur ſollten alle Korpulenten
vornehmen Wir raten Jhnen in Jhrer Apotheke
30 Gramm Toluba Kerne zu kaufen die völlig

enthaltenunſchädliche fettzehrende Stoffe
Sicher Engelapotheke Kleinſchmieden 6

Kadfahrer Gummi Bieder
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Magiſtrat
Abſicht hat auf dem in Frage ſtehenden

elände ſportliche Anlagen zu errichten dann

ein niemals die Genehmigung dazu verwehren
Sollte der Beſchluß des Magiſtrats vom
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Die DeutſchlandAnleihe
Jhre Vorteile und Nachteile

Die wundervolle Schöpfung des Grafen Zeppe
lin ſeine Schöpfung obgleich er längſt tot iſt

war in Neuyork wie ein Triumphator
empfangen worden Und faſt gleichzeitig hattedie deutſche Anleihe einen überwälttgenden Er
folg davongetragen Das vHiſſen der Flaggen be
zog ſich wohl nur auf den Triumph Zeppelins
Aber im Ausland hat man auch die rieſenhafte
Ueberzeichnung der deutſchen Anleihe als einen
großen Erfolg Deutſchlands gebucht Auch in
Deutſchland ſelbſt weiß man ſelbſtverſtändlich
dieſen Erfolg vollauf zu würdigen Das Aus
land das der deutſchen Wirtſchaft mit allem
DrumundDran beinahe eine Milliarde Gold an
vertraut muß zu unſerer Leiſtungsfähigkeit und
zu unſerer Feſtigkeit als Staat wieder volles Zu
trauen haben Vollkommen zugegeben jedes
Ding aber hat ſeine zwei Seiten Den Zeppelin
haben wir in demſelben Augenblick als wir ihn
mit Recht als eine Glanztat feierten an die
Amerikaner abgeben müſſen Und die Anleihe
die uns das Ausland anſcheinend in den Schoß
wirft wird uns in den nachkommenden Jahren

en Nrtehnten noch Schweißtropfen genug
oſten

Jn der Sprache der Börſentechnik nennt man
die Anteile die auf die einzelnen Länder ent
fallen die Tranche Und in der Tat iſt es ein
recht fettes Stück das die einzelnen Länder ſich
von der deutſchen Anleihe abgeſchniiten haben
Die Ausgabe erfolgte überall zum Kurs von
2 Prozent Das heißt Deutſchland bekommt
auf nominell 100 Mark tatſächlich nur 92 Mark
in barem Eelde Dazu kommen dee recht an
ehnlichen Proviſionen der Banken Sie betrugen
n Amerika fünf Prozent und auf dem euro
iſſchen Kontingent ein halbes Prozent weniger
o bekommt alſo Deutſchland auf je 100 Mark

Rominalwert rund 87 Mark in bar Die Laſt
er Verzinſung mit 7 Proz und die der Amorti
ſierung mit 1 Proz ruht ſelbſtverſtändlich auf
er vollen Nominalskhe der Schuld Die ameri
aniſche Tranche muß ſogar mit 105 Proz amor
tiſiert und natürlich auch verzinſt werden Man
wirft uns alſo wirklich mit der Anleihe kein
Heſchenk in den Schoß ſondern man gibt uns eine
tüchtige Nuß zu knogfen die hart und feſt iſt und
weiche Züge von Edelmut und vHochherzigkeit
nicht an ſich trägt Geſchäft iſt eben Geſchäft

Trotzdem aber haben wir alle Urſache die An
leihe als eine wertvolle Hilfe zu betrachten
Hewjiß haben die Anleihezeichner ihr gutes Ge
chäft dabei gemacht Aber wenn dies Geſchäft
auf unſere Koken ging ſo iſt das eben der
gegebene und erſt recht im Geſchäftsleben nicht
erwunderl ſche Ausdruck unſerer finanziellen und
virtſchaftlichen Lage Jſt der inländiſche Krevbit
twa billiger als der ausländiſche Das wird
wohl niemand bejahen der einmal gezwungen
geweſen iſt in Deutſchland auf die Suche nach
harem Gelde zu gehen Jn den Zeiten der
öchſten Kred tnot zahlte man in Deutſchland
Fahreszinſen bis zu 75 Proz Und noch heute
läßt ſich der Michael Konzern für größere Dar
lehen einen Jahreszins bis zu 35 Proz zahlen
Wenn die Banken für tägliches Geld 8 Proz
geben ſo iſt ein ſolcher Zinsſatz für jährliches
Geld gewiß nichts Ungewöhnliches Und die
deutſche Wirtſchaft arbeitet ſchon ſeit gut einem
Jahre wenn auch mit Aechzen und Stöhnen
unter der Laſt kaum erſchwinglicher Zinſen Be
trachtet man die Dinge von dieſer Seite ſo ſind
die Bedingungen unter denen die deutſche An
leihe zuſtande gekommen iſt gewiß nicht exorbi
tant Es iſt mit ausländiſchen Krediten in
Deutſchland viel Schwindel getrieben worden
Aber es war auch bei ganz ernſthaften Angeboten
nichts Ungewöhnliches daß bei ſagen wir
10 Wilionen tcarr S redit 11 Millionen zuröck
gnezahlt werden müſſen Und in der Bemeſſung
der Zinſenhöhe war man auch nicht beſcheiden
Wir ſind in der Lage eines Mannes der unter
allen Umſtänden Kredit braucht wenn er ſeinen
Betrieb wieder einigermaßen in Gang bringen
will und der dann die Bedingungen der andern
akzeptieren muß Man kann den deutſchen Anter
händlern nur das Zeugnis ausſtellen daß ſie bei
dem Abſchluß der Anleihe in London erreicht
haben was ſie erreichen konnten

Auf die Börſe hat der Erfolg der deutſchen
Anleihe ſich noch nicht abgefärbt Das einzige
Papier das noch eine gewiſſe Steigerungsten
denz erkennen läßt iſt deutſche Rente Aber hier
handelt es ſich voch wohl nur noch um die letzten
Zuckungen einer zuſammengehrochenen Speku
lation Jm übrigen läßt man ſich an dex Börſe
durch die innerpolitiſchen Vorgänge in Deutſch
land mehr bee nfſuſſen als natwendig wäre Die
deutſche Entwicklungslinie zeigt ganz deutlich
das Streben nach aufwärts trotz aller ſchweren
Widerſtände die zu überwinden ſind Jnner
politiſche Kriſen können uns von dieſer Linie
nicht wieder zurückwerfen

2

Verteilung und Erlös der Deutſchland Anleihe
Die Verteilung der 800 Millionen Goldmarkan
leihe hat in der Weiſe ſtattgefunden daß Amerika
110 Millionen Dollar und der europäiſche Kon
tinent 2424 Mill Pfund Sterling zeichnen wird
Letztere verteilen ſich folgendermaßen England
12 Holland 2146 Schweiz 3 Frankreich 3 Schwe
den 128 Jtalien 1 Belgien 1 Mill Pfund
Sterling Es ſollen annähernd 800 Millionen
Goldmark erlöſt werden Die Koſten ſind noch
nicht zu überſehen indeſſen nimmt man an daß
790 Mill erlöſt werden ſo daß noch 10 Millionen
in Deutſchland zur Zeichnung aufgelegt werden
können Der Nennwert der Anleihe wird ſich
auf 950 bis 1000 Mill Goldmark belaufen Die
viſion für die amerikaniſchen Banken beträgt
Proz für die Europäiſchen 46 Proz Die

rikaniſche Quote ſoll mit 105 die europäiſche
100 Prozent zurückgezahlt werden und zwar
Rückſicht auf das Disagio des Pfundes da

die amerikaniſchen Zeichner in der Hoffnung
ein Verſchwinden des Disagios veranlaßt

den ihre Zeichnungen nach London zu Per
Eine Konvertierung der Anleihe iſt aus

oſſen
e

eipziger Produktenbörſe vom 18 Oktober
230 240 Roggen inländ 230 240 Gerſte

er inländ 250 280 Gerſte Winter 230 250 Hafere r Mais amerik rundeinqu 215 225 Raps
480 Eroſen 320 350 Die Preiſe verſtehen ſich für

1000 kg in Goldmark

Verborgene Preisteuerungsmomente
Dem Zentralverband des Deutſchen Groß

handels iſt aus Hamburger Einfuhrhandelskreiſen
ein intereſſanter Beitrag zu dem Kapitel Un
produktive Belaſtung der Handelsbetriebe und
aus ihm folgende Preisſteigerungen zugegangen
den wir nachſtehend zur Veröffentlichung bringen

Unſere Firma iſt ein altes ſogenannt gut
fundiertes Großhandels und Jmporthaus von
Butter und Fettwaren Wir kaufen unſere
Waren bei den erſten Quellen des Jn und Aus
landes ſetzen ſie ab beim Kleinhandel und ber
Verbrauchern vermeiden alſo jeden überflüſſigen
Zwiſchenhandel unſer Betrieb entſpricht alſo
einem volkswirtſchaftlichen Bedürfnis Durch
eine Gegenüberſtellung der Vorkriegszuſtände
und der jetzigen Verhältniſſe hoffe ich ein genaues
Bild geben zu können

Früher arbeitete ein Großhandelshaus
unſeres Faches in der Hauptſache mit eigenem
immer flüſſigem Kapital Die Jnflation hat das
Kapital ſtark vermindert ſo daß die Aufnahme
von Leihgeldern erforderlich iſt Wir in Ham
burg mußten geraume Zeit 5 Prozent ver Monat
bezahlen jetzt ſchwankt der Satz zwiſchen 2 und
3 Prozent ver Monat Da unſere Kundſchaft
ein kurzes Ziel beanſprucht ſo muß ein Teil
dieſer Zinſen zu Laſten des Warenpreiſes gehen

Unſere Kundſchaft war früher mit geringen
Ausnahmen gut für ihre Bezüge, jetzt muß
jeder Kunde genau unter die Luvpe genommen
werden Der Ausfall für Dubioſe betrug bei uns
früher zirka 2 pro Mille in den letzten Monaten
iedoch trotz größter Sorgfalt zirka 2 Prozent vom
Umſatz

Wir mußten einen eigenen Beamten zur Aus
kunfteinholung unterhalten Die Auskünfte bei
erſten Bureaus koſteten früher zirka 1 M ver
Stück jetzt 3 M per Stück bei großen Abonne
ments Unſer Auskunftsweſen koſtet zirka 2 pro
Mille vom Umſatz früher eine Bagatelle

Stadtgeſpräche ſtellten ſich früher bei guter
Ausnutzung der Leitungen auf zirka 2 Pfg
jetzt auf 15 Pfg Telegramme koſten das Zwei
einhalbfache Ferngeſpräche jetzt meiſtens
dringend das Zwei bis Vierfache

Das Porto iſt zwar kaum erhöht aber die
Beſtellung der Briefe erfolgt meiſt nicht am näch
ſten Morgen ſo daß telegraphiert wird wo
früher Briefe genügten

Die Kunden zahlten früher am Verfalltage
von ſelber jetzt unterhalten wir eine Jnkaſſo
abteilung holen alſo das Geld ſowohl bei den
hieſigen wie auswärtigen Kunden aus dem Hauſe
Bei 50 Proz der Fälle iſt Wiedervorzeigen nach
einigen Tagen erforderlich obgleich unſere Ar
tikel ſog Kaſſoartikel ſind

Der Betrieb wird ferner durch Mahn und
Klageſachen belaſtet

Die Umſatzſteuer da ſie für verſchiedene Ar
tikel verſchieden erhoben wird beanſprucht bei
uns die halbe Arbeitskraft eines Angettellten

Bei dem herrſchenden Geldmangel verlangen
die ländlichen Lieferanten zur ſchnelleren Befrie

CDie Lage auf dem Arbeitsmarkt
Nach den letzten amtlichen Mitteilungen iſt

die Zahl der Arbeitsloſen im Laufe des Monats
September geringer geworden verringert hat ſich
die Zahl der Kurzarbeiter ſie beträgt bei den
über die Kurzarbeit berichtenden Arbeiterfachver
bänden nur 27 5 Proz gegen 28 2 Proz im
Vormonat Wie groß aber der Kampf um jede
freie Stelle iſt mag daraus erſehen werden daß
Mitte September bei den Arbeitsnach wen
645 393 Arbeitsgeſüche aber nur 14 440 Stellen
vorhanden waren rhältniswößig gering iſt
die Arbeitsloſigkeit in den Gebieten mit Iand
wirtſchaftlichem Charakter wie Bayern Würt
temberg Mecklenburg Oldenburg uſw Von den
preußiſchen Provinzen hat die ſtärkſte M
loſigkeit das Rheinland aufzuweiſen dort iſt die
Arbeitsloſigkeit ungefähr achtmal ſtärker als in
der am wenigſten von der Arbeitsloſigkeit be
troffenen Grenzmark Poſen und Weſtpreußen
Beſonders troſtlos liegen die Verhältniſſe bei den
Angeſtellten

Auf 1909 offene Stellen kamen 1429 Arbeits
geſuche

von kaufmänniſchen Angeſtellten 1848 für Büro
angeſtellte und 2620 von Technikern gegenüber
dieſem großen Angebot erſcheinen die Arbeits
loſenziffern der Arbeiter gering am ſchlimm
en liegen die Verhältniſſe inBergbau in der TFetallverarbeitung in der Chemie verhältnismäßiggünſtig iſt die Lage in der Landwirtſchaft bei den
Bäckern und Metzgern im Bau ewerbe in Gaſt
m i entwirtichaften und für häusliche An
geſtellte

Die Zukunftsentwicklung des Arbeitsmarktes
iſt peſſimiſtiſch zu beurteilen Jn der Landwirt
ſchaft werden demnächſt zahlreiche ArbeitskräfteUberftüſſis dasſelbe gilt für das Baugewer e
und für andere Saiſonbetriebe Die in dieſen
Gewerben zur Entlaſſung kommenden Arbeiter
drücken natürlich auf den Arbeitswarkt für die
anderen Berufe Ob dieſer aufnahmefähig
muß bezweifelt werden Denn es iſt nicht zu
überſehen daß der Sinn des Dawes Gutachtens
von den Deutſchland feindlichen Ländern und Jn
duſtrien darin erblickt wird die Arbeitsloſigkeit
oun den anderen Ländern auf Deutſchland zu
übertragen Jn einer ganzen Reihe von Fällen
läßt ſich ietzt ſchon das Beſtreben feſtſtellen den
Abbau der Produktion die ſich im Laufe de
letzten Jahre als zu groß im Vergleich zur Auf
nahmefähigkeit des Marktes herausgeſtellt har
allein zu Laſten Deutſchlands gehen zu laſſen
Man will in Deutſchland durch alle möglichen
Laſten aus Reparationen Steuern und Zöllen
hohen Eiſenbahnfrachten uſw die Produktions
koſten für deutſche Waren ſo hoch werden laſſen
daß wir auf dem Weltmarkt nichts mehr abſetzen
können Die Folgen ſind die daß die Zahl der
Betriebe die für dauernd ſtillgekegt werden ſich
ſtändig vergrößert

Falls dieſe Ziele erreicht würden
natürlich mit dauernder Arbeitsloſigkeit

müßte
für

S Dao S W

digung jetzt Bezahlung ver Geldbrief Ein An
geſtellter iſt mehrere Stunden täglich nur mit der
Anfertigung von Geldbriefen beſchäftigt

Während der Chef früher Zeit hatte Kunden
ſelber zu bedienen ſie auf Reiſen ſelber zu be
ſuchen überhaupt alles zu tun was zur Befriedi
gung der Kunden dienen konnte wird er jetzt von
ſeinem eigentlichen Arbeitsziel durch mancherlei
Leerlauf abgedrängt Seine die wertvollſte
Arbeitskraft und Arbeitszeit wird vergeudet er
muß als Erſatz teure Angeſtellte einſtellen ohne
daß der gleiche Nutzeffekt erzielt werden kann
Jn dieſes Gebiet gehören folgende Uebelſtände

Noch immer ſind ſogenannte Preisprüfungen
an der Tagesordnung ich habe im Laufe der
Zeit Hunderte von Recherchen in eigener Ange
legenheit beantworten müſſen Jede einzelne
abſorbiert eine ſtundenlange Arbeit

Die Beobachtung der Deviſenvorſchriften mit
verwickelter Schreiberei und Auskunftsvpflicht

Das ſchwierige Diſponieren mit den knappen
verfügharen Geldern bereitet nicht nur Sorgen
ſondern raubt dem Chef die Zeit

Die Anfertigung vielerlei Bilanzen iſt ſelbſt
bei Zuhilfenahme von teuren Hilfskräften ohne
Mitwirkung des Chefs nicht zu erledigen

Eine Geſchäftsreiſe im Jnlande iſt wegen der
verſchlechterten Zugverbindung nicht mehr in der
ſelben Zeit durchführbar wie früher Die Zeit
in welcher die Kundſchaft zu ſprechen iſt iſt abge
kürzt

ne Reiſe ins Ausland koſtet einen vollen
Laufereien zu den verſchiedenen Behörden

Lektüre und das Studium der wechſelnden
und Verordnungen iſt zeitraubend

Ebenſo Sitzungen in Berufsvereinigungen die
um ſo mehr Zeit koſten wenn der Chef ehren
amtliche Tätigkeiten in ihnen wahrzunehmen hat

Schließlich iſt nicht nur dem Angeſtellten ſon
dern auch dem Chef der in den beiſpielloſen
letzten 10 Jahren die Verantwortung für den
Beſtand des Unternehmens trug und unerſetzbare
Nervenkräfte zuſehen mußte eine Minderung
ſeiner pſychiſchen Leiſtungsfähigkeit zugute zu
rechnen

Die Liſte erhebt keinen Anſpruch auf Voll
ſtändigkeit

Dieſe ſog verborgenen Preisteuerungs
momente mögen jedes einzeln für ſich betrachtet
unbedeutend erſcheinen in ihrer Geſamtheit ſind
ſie jedoch ſo bedeutend daß unſer Unkoſtenetat
das Dovppelte der Vorkriegszeit beträgt bei ver
ringerter Warenmenge Umſatzſteuer und
Steuern und Frachten nicht gerechnet

Es dürfte eine dankbare Aufgabe ſein zu
unterſuchen welche dieſer preisverteuernden
Momente beſeitigt werden könnten und welche
als unabänderlich durch den Wandel der Zeiten
durch unſere veränderte ſoziale Struktur und
durch den Verſailler Vertrag als unabänderlich
hingenommen werden müſſen Jede Verein
fachung unſerer Geſchäftsmethoden wird preisver
billigend wirken

e

ßunderttauſende Arbeiter gerechnet werden De
hin dürfen wir es nicht kommen laſſen Unſer
Beſtreben muß dahin gehen mit aller Macht dam
Angriff der internationalen Konkurrenz zu be
gegnen Geſchehen kann das nur durch ſtärkſte
Steigerung der Produktion die allein die Her
ſtellung der Waren zu ſolchen Preiſen ermöglicht
daß wir auf dem Weltmarkt konkurrenzfähig ſind
Denn unſer Jnlandsmarkt iſt ſo geſchwächt daß
er für die deutſche Erzeugung in vollem aße
nicht aufnahmefähig
tion muß deshalb

auf den Weltmarkt heraus

Gleichzeitig muß aber dafür Sorge getragep
werden daß durch gemäßigte Schutzzollpolitik oder
Jnlandsmarkt wieder ſo geſtärkt wird daß er
ſtändig größere Mengen der heimiſchen Erzeu
gung aufnehmen und der ausländiſchen Kon
kurrenz gegenüber wettbewerbsfähig bleiben
kann Für die nächſte Zeit wird der gemäßigte
Schutzzoll die beſte Stütze für den Arbeitsmark
ſein der ohne ihn zuſammenbrechen müßte

iſt Die deutſche Produk

Der amerikaniſche Anßenhandel im Sep
tember Die Septemberausfuhrziffer iſt
wiederum weſentlich geſtiegen und zwar von
331 Millionen Dollar im Auguſt auf 427
Millionen Dollar gegen 381 Millionen Dollar
im September vorigen Jahres Die Einfuhr
ziffer weiſt zwar auch eine Zunahme auf doch
nur geringfügig Der Wert der Einfuhr betrug
285 Millionen Dollar gegen 270 Millionen
Dollar im Auguſt und 255 Millionen Dollar
im September 1923 Die Ausfuhr von Gold
erreichte einen Wert von 4,850,000 Dollar
gegenüber 2,397,000 Dollar im Auguſt bezw
1,024,000 Dollar im September vorigen Jahres
die von Silber 10,345,000 Dollar gegen
8,632,000 Dollar bezw 8,123,000 Dollar Die
Einfuhr von Gold hat rapide abgenommen
Während ſich der Wert derſelben im Auguſt
auf 18,150,000 Dollar und im September 1923
auf 27,804,000 Dollar belief wurde im ver
floſſenen Monat Gold im Werte von 6,555,000
Dollar importiert

Berliner Schlachtviehmarkt vom 18 Oktober
Auftrieb 2926 Rinder 1250 Ochſen 573 Bullen 1094 Kühe
und Färſen 1115 Kälber 7400 Schafe 5873 Schweine
955 ausländiſche 15 Ziegen Es notierten Ochſen l Kl
45 48 Mk 2 Kl 40 42 Mk 3 Kl 35 38 Mk 4 Kl
30 34 Mk Bullen 1 44 46 2 38 41 3 34 36
Färſen und Kühe 1 44 48 2 38 42 3 30 34 4 25
bis 28 Jungvieh 1 20 22 2 32 35 Kälber 1 und
2 95 100 3 75 85 4 58 70 5 45 52 Schafe
1 40 46 2 23 36 3 18 22 Weidemaſtſchafe l 48
bis 53 2 35 43 Schweine 1 87 2 85 86 3 82 84
4 78 80 5 70 75 6 70 74 Ziegen 15 20 Markt
verlauf Rinder ruhtg Wer Rinder über Notiz Schafe
und Schweine ruhig er in guter Ware glatt ſonſt ruhig

Furückhaltend
Berlin 20 Okt Eigene Drahtmeldung

Das Börſengeſchäft entbehrte bei Beginn der
neuen Woche jeder beſonderen Anregung Die
Spekulation die ihre Dispoſitionen zur Zeit
ganz und gar von den innenpolitiſchen Vor
gängen abhängig macht wird in der Frank
furter Rede Dr Streſemanns wohl kaum An
haltspunkte für eine ſichere Orientierung
finden Der Ausgang der Kabinettskriſe iſt
auch heute noch völlig ungewiß Dement
ſprechend muß man mit einer weiteren Zu
rückhaltung der Börſe rechnen Allerdings
muß man jetzt ſchon im Auge behalten daß
im Falle einer reibungsloſen Neubildung des
Kabinetts die Börſe ſofort zu einer regeren
Betätigung auf allen Märkten übergehen wird
Am Geldmarkt und am Deviſenmarkt iſt die
Lage unverändert g

Berliner Produkten Frühmarkt vom 20 Okto
ber Hafer 210 216 Gerſte 255 260 gelber
Platamais 220 Tendenz ruhig

Wegen Streiks der Makler waren die Vorkuxe
bei Redaktionsſchluß noch nicht zu erhalten

Schuhe

Das günſtige Prognoſtikon das man vor
Wochen noch glaubte der Entwicklung der Ver
hältniſſe am Schuhwarenmarkt ſtellen zu können
hat ſich im allgemeinen bisher nicht erfüllt Es
blieb bei den Anſätzen zu einer Belebung weil
die Vorausſetzungen dazu die in einer Verbilli
gung des Rohmaterials zu ſuchen ſind nicht zu
trafen Am ungünſtigſten lauten die Berichte
die aus dem Pirmaſenſer Bezirk kommen wo
man ſich allen Ernſtes wieder mit der Frage von
Produktionseinſchränkungen befaßt nachdem die
Zahl der Aufträge nicht derart iſt daß die Fa
briken in ſeitherigem Umfange weiter produ
zieren können ohne einen großen Teil der Fertig
ware auf Lager zu nehmen Aber auch ſchon die
wenig oder gar keinen Verdienſt laſſende Schuh
herſtellung legt den Fabriken den Gedanken die
Erzeugung zu reduzieren nahe wenigſtens bis zu
dem Zeitpunkt wo die Preiſe der Rohmaterfalien
wieder religiöſes Niveau erreicht haben Nicht
ganz ſo ungünſtig ſcheint die Lage der Weißen
felſer Schuhinduſtrie zu ſein wo man zum Teil
neue Arbeitskräfte einſtellte insbeſondere jugend
liche Kräfte deren Angebot die Nachfrage nicht
deckt Wohl gibt es in dieſem Bezirk auch noch
Betriebe mit Kurzarbeit aber die größere Zahl
der Fabriken kann normalen Betrieb unter
halten Jm allgemeinen liegen die Verhältniſſe
in der geſamten Branche ſo daß das Angebot in
faſt allen Sorten Schuhwaren die Nachfrage über
ragt und ſchon durch dieſes Mißverhältnis wird
es den Schuhfabriken faſt unmöglich gemacht ihre
Preiſe den hohen Materialſätzen anzupaſſen Meiſt
war es wieder Gebrauchsſchuhwerk das im Vor
dergrund der Beachtung ſtand Luxusſtiefel hatten
durchweg langſamen Verkauf Von dem Heran
nahen der ungünſtigen Jahreszeit erwartet man
Belebung der Nachfrage nach Straßenſtiefeln
man rechnet mit Nachbeſtellungen ſeitens der
Händler die den Einkauf bisher auf das aller
notwendigſte Maß beſchränkten Warme Haus
ſchuhe auch warme Straßenſchuhe haben an Be
achtung ſchon etwas gewonnen Für den Exvort
liegen die Verhältniſſe immer noch ſehr ungünſtig
Ganz abgeſehen davon daß die deutſchen Fabri
kanten mit ihren hohen Verkaufspreiſen im Aus
landsmarkt einen ſehr ſchweren Stand haben es
ſteht auch einem umfaſſenden deutſchen Exvort das
Ueberangebot anderer Länder gegenüber die zum
Teil ohne nennenswerten Nutzen ihre Ware los
zuſchlagen verſuchen Vom amerikaniſchen Markt
kommen bewegte Klagen über unzulängliches
Exportgeſchäft in Schuhen

Eiſen
Der Monat September iſt für die rheiniſch

weſtfäliſche Großeiſeninduſtrie der ſchlechteſte ge
weſen in der Reihe der wirklich nicht ſehr guten
Monate der letzten Jahre Die bei vie Werken
vorgenommenen Betriebseinſchränkungen konnten
daher nicht aufgehoben ſie mußten zum Teil ſo
gar noch verſchärft werden Wer mit den Ver
hältniſſen in der Großeiſeninduſtrie auch nur
einigermaßen vertraut iſt weiß daß die er
kaufspreiſe die Selbſtkoſten der Werke
beiweitem nicht decken Nach angeſtell
ten Ermittlungen ſetzten die großen Werke ber
einem Preiſe von etwa 120 Mark je Tonne Stab
eiſen 10 30 Mk je Tonne zu Eine Verbilligun
der Kohlen uſw kann daher an ſich betrachtet
keinen Anlaß geben zu einer Herabſetzung der
Verkaufspreiſe ſie kann höchſtens dazu beitragen
die bisherigen Verluſte herabzuſetzen oder nach
Töglichteit für die Zukunft zu vermeiden Es
cheint ſo als ob bei den Ahnehmern dieſe Üever
legung allmählich ſich durchgeſetzt hätte wenig
ſtens läßt ſich ſeit den erſten Oktobertagen di
Beobachtung machen daß die Zahl der Aufträge

vermehrt hat und daß die Preiſe ſich
wenigſtens in etwas geſetzt haben Es hat dem
nach den Anſchein als ob zurzeit der Tiefſtand
der Koniunktur etwas überſchritten ſei Auf dem
Auslandsmarkt liegt das Geſchäft in allen Fabri
katen faſt vollſtändig ruhig Die Preiſe ſind da
her auch hier zurückgegangen Die Angriffe in
den ausländiſchen Zeitungen gegen zu billige
deutſche Angebote auf dem Weltmarkt wollen

t emngen 73 S deertene wert daß
nur von einem deutſchen Dumping diRede iſt Jn Wirklichkeit liegen jedoch die Ver

hältniſſe ſo daß die belgiſchen Werke als Folge
der dortigen Kokspreisermäßigung vie Preiſe für
Walzeiſenfabrikate weiter heruntergeſeßt haven
Die deutſchen Werke ſind daher gezwungen wenn
ſie überhaupt Auslandsaufträge herein olen
wollen ihre Exportpreiſe den belgiſchen Preiſen
bzw den ſonſtigen ausländiſchen Vreiſen anzu
vaſſen Die einzige Hoffnung für eine bald ge
und ins Gewicht fallende Beſſerung der Konjunk
tur beſteht in der möglichſt baldigen Velebung
des Baumarktes Das Faugewerbe iſt im er
einer der ſtarkſten Eiſenverbraucher geweſen jo
daß ſeine Belebung für die Eiſenieher Wisgigieil Ware ie Eiſeninduſtrie vog



Für Kleine Anzeigen gilt
berechnung Das Wort koſtet nur 2 Pfennige

Ueberſchriftsworte 4 Pfenntge
der Anzeigen Annahme 10 Uhr vormittags

die Wort
Schluß

en i i t
e

Für Kleine Anzeigen findet der Gutſchein
der auf jeder Bezugsquittung ſteht Anrech
aung Unſere Bezleher haben das Recht auf
eine Freianzeige in Größe von 10 Worten

gnn

Sämtliche Anzeigen

Tüchtiger

gut geſinnt mit

und Bild unter
WMoſſe

Chauffeur
veriraut der zeitweiſe
mit übernehmen mnß geſucht Bewerb
mit Gehaltsanſpr Zeugnisabſchriften

erfahrener

allen Reparaturen
Pferdepflege

B L 5776 an
Brüderſtraße 4 7

Kaufm Lehrling
mit quten Schulk nniniſſen für ein hiefiges
großes Unternehmen ür ſofort ge ſcht
werbungen

Be
mit ſelbſtgeſchriebenem Lebenslauf

unter L 2293 an dir Exvedition dieſer Zeitung

gtadtreiſender
mit gutem Auftreten
z verlä ſig geſucht An
gebote unſer L 2294 an
die Geſchä tsſtelle dieſer
Zeitung

Tüchtigen
Glaſergehilfen

we cher ſelbſt grbeit
tellt ſofort ein

M Hommel
Geiſtſtraße 19

Für wein
Sohirm Spezislgeschäft

suche
Familie und guter

junges Mädchen aus achtbarer
Schulbildung als

Volontärin
Für meine

neu zu eröffnende Filjale
Steinweg suche junges Mädchen au

achtbarer Familie und guter Schulbildung

als Le
per sofort in
werberinnen wollen

dauernde Stellung
nende

Be
kurzen selbstge

schriebenen Lebenslauf sowie Schul usw
Zeugnisse v orlegen ber

f R Heimel Leipeiger Str 90 9

Eine Köchin
und ein zuverläſſiges

Hausmädchen
mit guten Zeugniſſen für ſofort geſucht

Frau Fabrikbeſitzer 2 Oehring Apolda

Gut empfohlenes
beſſeres
Alleinmädchen
oder einfache Stütze
mit Nähkenniniſſen für
ſtädtiſch eingerichtete
Landhaushalt Zenmrral
heizung für ein elnes
Ehepaar geſucht von

Frau Oebor omierat
Schimmel chmidt

Graeſendorf
bei Kön itz in Thüringen

Ordeniliches rüchtiges
nicht zu unges
RNenſtmädchen

oder Frau ohne Ar
hang für oſort bei
gutem Lohn geſucht

A R Fincke
Bäckermeiſter

Sonnewalde LWarkt Ni 48

Suche zum baldigen
Antritt ältere zuverläſſ

Wirtſchafterin
perſekt im Kochen für
größ Haushalt Zeug
nisabſchrift u Gehalts
anſprüche zu r chten an

Frau M Weitzel
Eisleben

Provinz Sachſen

Suche zum 15 Nov
tüchtige zuver äſſige

Mamſell
Erfahrung in Geflüge
aufzucht erwünicht
Keine Außen wirtſchaft
Gehalt nach Ueberein
kunſt jreie Kaſſen
Brid Zeu niſſe en
enden an Freifrau
von Hardenberg

Bahnſtanon Brenitz
Sonnewalde L

Schloß Schlöben he
Roda Jena i Thür

auf eine Freianzei

chein
ge von 10 Worten

nur für unſere Leſer
Alle als ſogenannte Kleine Anzeigen

Stellengeſuche und Stellenangebote Ver
mietungen Mietgeſuche Ankäufe und Ver

gebrauchter Gegenſtände Verloren
Gefunden Grundſtücks und Geldmarkt er
ſcheinenden Anzeigen werden n nach
Zeilen ſondern nach Worten berechnet
Fettgedruckte Überſchriftsworte koſten 4 Pfg
ſedes weitere Wort nur 2 Pfg Abgzekürzte
Worte werden für voll gerechnet Ziffern
gelten als ein Wort Bei allen aufgege
benen Anzeigen findet grundſätzlich immer
nur ein Gutſchein Verrechnung Schluß der
Annahme von Kleinen Anzeigen 10 Uhr vorm

Wortlaut der Anzeige

Auf Seſchäftsinſerate DGutſchein keine h r ſind
Anzeigen vonStellenvermittlungsbürosAlt Zadiern Häuſer und Grundſtücks

maklern von dieſer r 7
nl Derh eund demgemnäß berechnet

amilienanzelgen koßet die Zelle
7 Pf Hetratsanzeigen 21 Pf

P Dieſer Gutſchein kann auch
für größere Kleine Anzeigen ver
wendet werden wenn der ent
ſprechende Mehrbetrag in bar nach
gezahlt wird Laufende Bezugs
quittung iſt bet Aufgabe von
Gutſchein Anzeigen vorzulegen

Suche zum l Noo
ein ordentliches

Küchen
mädchen

Frau M Gertzen
Rittergut Eckſtedt

Poſt Warkvippach

Weimar
In Künſtlerh find noch

3 jig Mädch aged
hauswirtſchaftl Ausbild
Koch Schneid Weißn
Ge l Theater Sport 130
W monatl Prof Graf
Südſtraße 17

Ge ucht zum l Novbr
älteres feines
étubenmädchen

erfahren in allen ein
ſchlägicen Arbeiten mit
beſten Zeugniſſen Frau
Spielberg Rittergut
Helbra MansfelderSeekreis Prov Sachſen

Wegen Erkrankung
des jetzigen Mädchens
beſſeres fleißiges älter

Mäoöchen
durchaus bewandert in
Küche und allen Haus
arbeiten das Liebe zu
Kindern hat und Wert
auf gute Behandlung
legt geſucht zu ſofort
oder 1 November

Frau Reo Baurat
Steinbrink

Erfurt Viktoriaſtr 16

Einfache tüchtige
Stütze

oder beſſeres
Alle nmäöchen

nicht unter 20 Jahren
ür Villenhaushalt zum
15 November geſucht

Frau Dr Kluge
Bad Berka

n

len üeimrde

Land wirtſchaftlicher Be
amter 23Jahre 7 Jahre
Praxis ehem Acker
dauſchüler ſuchtStellunc

Verwalter
auf mittierem oder
g ößerem Gute Gute
Zeugniſſe und Empieh
ungen Offerten unten
A 86093 an die Ge
ſchäftsſtelle

Werſchwelzer
jucht für ſo ort oder
1 November Dauer
ſtellung mit der Frau
oder 1 2Eigen Leuten
Wilhelm VReichert

Ober ichweizer

Jannisroda Nr 3
bei Naumburaga

Fchtungl
Welcher Geſchälts

mann gibt einem reichs
deutichen 38 Jahre
alten ſteis nüchternen
ſtrebſamen ehrlichen
Manne dauernde Be
ſchäftigung Bin vor
dem Kriege im Aus
lande ſelbſtändig Kauf
mann geweſen Bitte
Z ſchriften an

Michael Schwab
Halle

Blaumenthalſtrafe 19

Alleinſtehend Beamten
fiau 36 Jahre alt ſucht

im frauenloſ Haushalt
oder bei alle nſtehender
Dame Wo ſie wenn
möglich ihre 14 ährige
Tochter mit Lyzeums
bildg mitbringen bann
Am liebſten in der Nähe

paſſ Wirkungskreis

Halle a S Freundliche
Angaben unter L M 18

poſtlagernd
Oberröblingen a S

Beheres gewiſſenhaft

Mädchen
mit guten Zeugniſſen
ſucht zum 1 11 24 in
kleinem beſſeren Haus
halt in Haue Stellung
Angebote unter L 2301
an die Expedition dieſer
Zeitung

Gebildetes arbeits
freudiges ſunges

Mäoöochen

20 muſik Gym
naſialbild ſucht Auf
nahme als

Haustochter
in gutem Hauſe um ſich
hauswutſchaftl weiter
zublden Vol er Fa
milien und geſellſa afil
Anſchluß erw Schlicht
um ſchlicht evtl kleines
Taſchengeld Gertrud
B ierey Schafſtädt

Kreis Merſeburg

auf dieſer Seite
werden durch

Suche
für meine Tochter 18
Jahre at groß u kräftig

telle
als Kochlernende

Ohne gegenſcit Ver
gürung bei Familien
Anſchluß Hotel oder
Butshaushalt bevor
zugi Werie Briefe ſind
zu richten unter A 8096
an die Gejſchäftsſtelle

Beſſeres fleißiges
Mäoöchen

ſucht Stellung ſo ort in
beſſerem Haushali Koch
kenntniſſe vorhanden
Gehalt nach Ueberein
kunft
Frl Emma Pfaff

Treffurt i Thüring
Faikenſtr l

Stellung als
Haustochter
ſuche ich für meine
Tochter 17 Jahre
Lyzeum Hande sſchule
abſolviert zuletztHelferin
in Kinberheilbad jehr
kinderlieb inm 15 11

Lehrer Göring
Eiſenach WMetzſtraße 5

Fräulein
welches im Kochen und
allen Hausarbeit ſelbſt
ſtändig und auch kinder
lieb iſt auch im Nähen
bewandert ſucht paſſ nd

Wirkungskreis
bei jungem Ehepaar od
frauenloſem Haushalt
Weite Angaben unter
A 8099 an die Ge
ſchäftsſtelle

Gebildete ältere

Stütze
erfahren im Haushalt
in Krankenpflege aus
gebild ſucht Stellung
bei äuerem Ehepaar od
ein einem Herrn Er
turt bevorz Näh bei

Dr Erbſtein
Erfurt

Karthäuſerring 11

Landwirtstochter
mit eiwas Kochkennt
nis jucht Stellung als
Haugtochter

Familienan ch uß und
Laichengeld crwünſcht

50 Extrablätter

Hausdame
u mittleren Jahren
Frohnatur beſcheiden
in Haushalt erfahren
ebenſo in Krankenpflege
ſehr kinderlieb ſucht
bald Wirkungskreis
am liebſten in frauen
loſem Haushalt Ange
bote erbeten

A Wenzel
Zittau in Sachſen

Beethovenſtraße 1 part

Fimmer
für die letzte Monats
woche ſucht Kaufmann
in geſetzten Jahren
Angebote unter L 2288
an die Expedition dieſer
Zeitung

Tauſche
Kliniknähe 2 Stuben
2 Kammern
Speiſekammer Bad
Jnnenkloſett hochpar
gegen ähnliche I oder

Offerten unI Etage

joppe mittl
b zu verkaufen

Elektriſche

Krone
4 Flammen
u verkaufen

R Körber
Jacobſtraße 61 part

Zwei junge
Zzuchtziegen

ſtarze Raſſe ſofort zu e
verkaufen

Ulſter
für 13 jährigen Knaben
zu verkaufen
Am alten Bahnhof 11

Frage ver guft
Offerten unter L 2271

Off bitte unt H 8102
an die Geſchäitsſtelle

Wirt,chafts
leiterin

gebildet mehrere Jahr
im Sanatorium ättg
ſucht jelbſtänd Stelle
in gröferem Benieb

Luiſe Fengler
Zeulenroda Thür

Wirtſchafterin
perekt in Küche Und
Haus ſucht per 1 Nov

Vertrauensftelle
in grö erem Haushalt
Beſte Emp ehl Werte
Briefe mit Gehaltsan
gaben an

Frl Schöler
Oſterode t H

Se errenberg

Junges
Mäöchen

vom Lande 16 Jahre
ſucht 1 November oder
ſpäter Stellung in
beſſerem Haushalt ber
Familienanſchluß An
gebote an

Schne dermeiſter
Auguſt Buchheim
Leubingen i Thür
JuſpektorsWitwe

ändigen Führung eines
Gutshausyaltes Gute
Zeugniſſe und Emp eh

Offerten erbitte an
E Cotte Gotha
Eiſenacher Straße 23

Stütze
Suche für unge Dame
im Haushalt gut vorge
bildet ſofort oder ſpöter
Stelle als Haustochter
in beſſerem Hauſe wo
Mädchen vorhanden
zwecks weiterer Aus
bildung in möglichſt
geſunder Gegend

A Krajewsky
Heilig e RN Rh

enhaus
Schließfach 24

Einfaches
Fräulein

ucht Stellung als
Stütze

Jahreszeugniſſe vor
handen Briefe unſer
A O 222 Gotha

Anfang 40 Jahre ſucht S
bald Stellung zur ſelbſt

lungen vorhanden Gefl

an de Exped tion dieſer
Ze tung

Kenkyernche

Ein neuer event ge
brauchter aber noch gut
erhbaltener

Feldkutſchwagen
paſſend für Inſpektor
zu ßaufen geſucht Gefl
Angebote mit Preis
angabe unter Ou 2218
an die Exped d Ztg
erbeten

Für
Gewerbetreibende

in Halle und Um ebuna
übernimmt jachkundiger
Kaufmann Eimichtung
Führung der Bücher
Steuerberatung Ange
bote erbeten unter

2295 an die Exped
dieſer Zeitung

L 2292 an die Exped J
d eſer Zei ung

Wegſcheiderſtr 6 pt r

preiswert

Am Waſſerturm 7 e

an 50 verſchiedenen Stellen der verkehrsreichſten Gegenden Halles zum Aus
hang gebracht Die Erfolgſicherheit der Anzeigen wird dadurch vervielfacht

Des Geſchäftsmanns Zukunftsheil

liegt im änſeratenteil Nach einem arbeffsreichen leben und kurzer
s wer Krankheit enfschlief heufe vormittag
mein geliebier Mann unser guter Voter der
rühere Ziegeleipöchfer

Hermann Födisch
im 67 Lebensjahre

in tiefem Schmerz
Wwe Therese Födisch
Hermann Födisch
Otto Födisch

Oberröblingen o See den 19 Oktober 1924

Ihre Vermählung geben bekannt

Paul Köppe
Margqarete Köppe

geb Müller

Beerdiqunq Mittwoch den 22 OktoberHalle a den 18 Oktober 1924 nachmittags 33 Uhr
Ha enstr 2

Küwe
W

Heute morgen entschlief nach langem Leiden im 56 Lebensjahre unser hoch
verehrtes Ehrenmitglied

Herr

ne
Stahlh Wehrwoif pa Verleger der Magdeburgischen Zeitung

Ehrenpräsicent des Vereins deutsoher Zeitungsverleger

Herausgeber deutscher Tageszeitungen
Tiet erschüttert steht die deutsche Verlegerschaft an der Bahre dieses seltenen

Mannes in dem sie mit Stolz ihren Führer sah Länger als ein Jahrzehnt hat er
an der Spitze unserer Berufsorganisation gestanden Er hat sie mit klugem Blick
und fester Hand durch die allerschwerste Notzeit hindurchgesteuert Wenn die
deutsche Presse die Jahre des Krieges und die noch schwereren der Nachkriegszeit
zu überstehen vermochte so ist das in erster Linie se in Verdienst Er gab seine
besten Kräfte für die Gesamtheit der deutschen Presse er opferte ihr Leben und
Gesundheit er starb für sie

Sein Nawe wird in der Geschichte des deutschen Zeitungswesens immerdar
mit goldenen Lettern verzeichnet bleiben
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Bernburg Verlobte TodesfallElla Wiechert mit Kurt Mewes Amalie Bergner 72 Jahre

Todestall Aus Vord hauſeneborenGerhardt Eckardt
geb Speltz 1 Sohn
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Ernſt Sülzner mit Berta Wahrhold
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Martha geb Lindneg 1 Tochter 8
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ſeine eigene Stieſſchweſter

vor dem Weltkriege aufhielt

Die Verpflanzung von Augen

lichen und männlichen

Jackie Coogans Empfang in
Poſemuckel

Auf der Fahrt beſſer geſagt Triumphfahrt
on Wien nach Berlin hatte der DZug welcherie Ehre hatte Jackie Coogan na Berlin zu
ahren in Poſemuckel 10 Minuten Aufenthalt
ie Poſemuckler benutzten die Zeit um dem

Großen Lauſejungendarſteller ſpontane Ova
ionen zu bereiten Auf dem Bahnhof hatten
ich eingefunden der Bürgermeiſter der Stadt mit
en zwei Magiſtratsmitgliedern der Krieger

perein ein Vertreter der Sterbe und Begräbnis
aſſe Halleluja ein Vertreter der Rindvieh und
chweineverſicherungs G m b dann die
chuliugend unter der Führing ihres Lehrers
nd des Fräulein Lehrerin die drei Jungfrauen
er Stadt und ihrer Umgebung und eine unzähl

bare Menſchenmenge Langſam fuhr der Zug in
ie Halle und der Feuerwehrhorniſt blies

Waſſer her Waſſer her Habt ihr denn kein
Waſſer mehr Tatata

Der Bürgermeiſter überflog nochmal das
Manuſkript ſeiner Rede die drei Jungfrauen
ſteckten die Naſen in die Blumenſträuße und der
Hauptmann des Kriegervereins rief Achtung
Stillage ſtanden Als der Zug hielt entſtieg dem Salonwagen Jackie Coogan mit friſch

eputzter Naſe Jhm auf dem Fuß folgte ſein
ſozuſagen Vater ſein Erzieher ſein Sekretär und

eine Köchin ſie iſt erſt vor wenigen Tagen von
der Amme zur Köchin aufgerückt

Jackie Coogan intereſſierte ſich ſofort lebhaft
für eine Kiſte in der ſich zwei junge Schwein
ſchen befanden Als Sr Kleinheit eines von
ihnen ein bißchen am Schwanze zerrte kam ein
roher Patron von Arbeiter gelaufen und ſchrie
den Künſtler an Mach daß du wegkommſt
du Lauſewanſt ſonſt dreſch ich dir die Jacke
voll Entſetzt blickten ſich die Umſtehenden an
Jackie aber lachte ſich eins Aha Emp
fang rief er plötzlich und wollte unter den
Zug klettern Aber der Vater hielt ihn mit
wohlwollendem Lächeln ſanft zurück

Der Bürgermeiſter begann ſeine Rede Hoch
geehrter Gaſt unſerer Stadt Herr von Kackie
Schugan wollte ſagen Kuckie Sagen oder Suckie
Kag Haben Sie Dank für den Aufenthalt
des verehrten Zuges an unſerer Stadt der
uns dieſe hohe Ehre erwies Genehmigen Sie
den Ausdruck unſerer vorzüglichſten Hochachtung
mit der wir verbleiben ihre Jhnen untertäniagſt
ergebenen Bürger von Poſemuckel Jackie
Coogan verbeugte ſich und ſchenkte dem Bürger
meiſter einen Hampelmann ohne Beine an einer
Schnur baumelnd Beglückt hing ſich der
Bürgermeiſter die Spende um den Hals

Der Trompeter der Feuerwehr blies
Sprungtuch her Sprungtuch her Wozu iſt
denn die Feuerwehr Tatata Hierauf traten

die Jungfrauen vor und eine von ihnen hatte
ſein Gedicht vergeſſen Jackie Coogan nahm die
Blumen in Empfang und ſchenkte jeder der
Damen einen Bonbon von denen er ſchon ein
bißchen was abgelutſcht hatte Dann verneigte
ſich Jackie nach allen Seiten und ſtieg wieder in
ſeinen Salonwagen Bald war der Zug den
Blicken der VPoſemuckler entſchwunden Lange

noch werden ſie an dieſen Tag denken

Das Ende eines Raubmörders
Jm Juli dieſes Jahres wurde wie berichtet

in der Leibnizſtraße zu Charlottenburg die Witwe
Luiſe Röſeler in ihrer Wohnung ermordet und

beraubt aufgefunden Der Verdacht richtete ſich
nach der Entdeckung des Verbrechens auf den
35 Jahre alten Stiefbruder der Ermordeten den
früheren Oberwachtmeiſter der Schutzpolizei
Guſtav Rebsdat der wegen verſchiedener Ver
gehen aus dem Polizeidienſt entlaſſen war
Rebsdat wußte daß Frau Röſeler über einige

Barmittel verfügte und ermordete ſchließlich
Mit dem geraubten

Geld trieb er ſich dann noch einige Zeit in
Berlin herum und verſuchte ſchließlich wieder
zur franzöſiſſchen Fremdenlegion zurückzukehren

bei der er ſich bereits mehrere Jahre hindurch

ihm auch Ausweispapiere auf den Namen Otto
I verhüſtrrw Wie We n gab
ils er verhaftet werden ſollte zwei üſſe gegenſich ſelbſt ab die ſeinen Tod herbeiſührten

Die Ferſtörung von Friedrichshafen
ein Verbrechen

Bei dem Feſteſſen der GoodyearZeppelin
Comp in Neuyvork zu Ehren der Mannſchaft des

R III hielt Dr Eckener eine Anſprache in
der er eine ſpannende Darſtellung der Zukunfts
möglichkeiten der Seeluftfahrt gab und betonte
daß vorausgeſetzt daß die Beſtimmungen des Ver
ſailler Vertrages über das Verbot Luftſchiffe zu
bauen nicht aufrechterhalten bleiben vielleicht
ein den ganzen Erdball umſpannender Luftdienſt
durch Zeppeline möglich ſein werde

Bei dem Eſſen hielt auch der Hauptſchrift
leiter des Britiſh Aeronautical Magazine
C G Grey eine Rede in der er u a ſagte

Jch kann wohl für das ganze Luft
fahrervolk von England ſprechen
wenn ich ſage daß die geplante Zerſtörung
der Zeppelinwerft in Friedrichshafen ein Ver
brechen gegen die Ziviliſation iſt

Die Zeppelinleute von Friedrichshafen ſind
wohl die einzigen Fachleute die alles Wiſſens
werte über die Luftſchiffahrt kennengelernt haben
und durch ihre Erfahrungen der ganzen Welt her
vorragende Dienſte leiſten könnten

Kachklänge zur Feppelinfahrt
Nachdem die Offiziere vom Zeppelin im Rat

hausſaal von Neuyork vorgeſtellt worden waren
richtete der Bürgermeiſter Hylan eine Anſprache
an ſie Darin ſagte er Das amerikaniſche und
beſonders des Neuyorker Volk hegen nie lange
Feindſchaft Die Freundſchaft für Deutſchland
iſt doppelt ſo ſchnell wieder erwacht Sodann

belieh der Bürgermeiſter Dr Eckener mit der
Stadtfreiheit Dr Eckener dankte für den herz

lichen Empfang Darnach wurde den deutſchen
Luftfahrern von den deutſchen Vereinen Ameri
kas ein Frühſtück gegeben

Anfang November ſoll in Amerika eine Flug
ausſtellung ſtattfinden auf der Amerika Deutſch
land England und Frankreich vertreten ſein
ſollen Ehemalige Kriegsflieger dieſer Länder
werden in Flugwettbewerben miteinander kon
kurrieren

Dr Eckener Ehrenbürger von Flensburg

Die Vertkreng der Stadt Flensburg hat
in ihrer geſtrigen Sitzung beſchloſſen dem
kühnen Führer des Z R III Dr Eckener der
ein gebürtiger Flensburger iſt das Ehren
bürgerrecht der Stadt zu verleihen

Schweres Antounglück
Zwiſchen dem Oberforſthaus und dem Nach

barort Neu Jſenburg bei Frankfurt a M
wollte der Sohn des Generalkonſuls Bieber
einem ihm begegnenden Automobi ausweichen

Er verlor dabei die Gewalt über ſeinen Kraft
wagen und rannte gegen einen Baum Bieber
erlitt einen Schädelbruch ſein Mitfahrer ein
Herr von Trenkwald trug ſchwere innere Ver
letzungen davon Die beiden Schwerverletzten
wurden in hoffnungsloſem Zuſtand ins
Krankenhaus eingeliefert

Der wildgewordene Kamuvfſtier Bei einer Vor
ein aufregender Vorfall Der Kampfſtier war
ein aufregender Vorall Der Kampfſtier war
ſchon bei der Vorſtellung halsſtarrig und kampfes
luſtig Beim Verlaſſen der Manege fühlte ſich
der Stier einen Moment unbeobachtet und be
nutzte dieſe Gelegenheit um in voller Wildheit
den Gang nach der Kantine entlang zu ſtürmen
Der Dompteur war dem Stier jedoch ſofort auf
den Ferſen und konnte ihn bei den Hörnern
packen unterſtützt von Zirkusangeſtellten die mit
großen Feuerſpritzen zu Hilfe eilten

Rieſen Sillerdiebſtahl in Frankfurt Aus
Hierbei gelang es

See J e
Frankfurt a M meldet uns ein eigener Dra

re

Wien iſt die Stadt der mediziniſchen Senſa
tionen Es war in der öſterreichiſchen Haupt
tadt daß Dr Kammerer lange vor dem Kriege
en Beweis für die erbliche Uebertragung be

ſtimmter Charaktereigenſchaften durch Generatio
nen hindurch erbracht haben wollte Wien iſt die
Stadt in der der uralte Verjüngungstraum
Steinach wenn auch nicht reſtlos erfüllt ſo doch
in einigen Fällen verwirklicht worden iſt

urch

Von
Wien kam die Kunde daß es gelungen ſei auf
dem Wege der Operation die Köpfe von weib

nſekten z vertauſchen
und damit auch die Geſchlechtsmerkmale Dieſes
Wunder wollte bekanntlich Dr Walter Finkler
vollbracht haben Seine Schlußfolgerungen ſind
aber nicht überall anerkannt worden

Eine weitere Senſation dieſer Art iſt ein
Verfahren das Dr Kopanyi von dem Biolo
giſchen Unterſuchungsinſtitut in Wien angewandt

um Augen mit dem dazugehörigen Augen
icht zu verpflanzen Das Verfahren das an

Verſuchstieren erprobt wurde iſt in allen Einzel
heiten veröffentlicht und nach der wiſſenſchaft
lichen Seite von Dr Przibran dem Direktor des
genannten Jnſtitutes beſtätigt worden Die
Verſuthe ſind auch einem Kreis von Augenärzten
vorgeführt worden wobei volle Gelegenheit ge
boten war die Methode und die Ergebniſſe zu
rüfen Jn einem oder zwei Fällen war eine
eaktion der verpflanzten Augen gegen Licht

wirkung feſtzuſtellen und Dr Kopanyi nahm das
als Beweis daß Lichtempfindlichkeit in den ver
pflanzten Augen vorhanden ſei

Ein Teil der anweſenden Gelehrten aber
dieſe Folgerung abgelehnt und es zeigt ſich jetztdaß Dr Zopanvi tatſächlich wohl mit ſeinen Fol

gerungen zu weit gegangen iſt Seine Methode
ſt nämlich durch praktiſche Verſuche von Dr Blatt
einem bekannten Wiener Augenarzt nachgeprüft
worden Dr Blatt hat ſich von Dr Kopanyi in
ellen techniſchen Handgriffen unterweiſen laſſen
nd hat dann eingehende eigene Verſuche vor
enommen Ueber das Ergebnis hat er kürzlich

in einer wiſſenſchaftlichen Zeitſchrift berichtet

Dr

dern und Schwanzteilen etwas

e 2

Blatt macht t dau von Augen an ſich wiſſenſchaftlich
nichts Neues ſei Neu ſei nur die Behaup
tung daß mit dem Auge auch das Augenlicht
auf das Verſuchstier übergehe Rein wiſſen
ſchaftlich betrachtet eng die Verpflanzung eng
mit der Fähigkeit der Regeneration zuſammen
Bei Waſſermolchen z B wachſen einzelne Körper
glieder und der Schwanz nach und deshalb iſt bei
dieſem Verſuchstier die Verpflanzung von Glie

leichtes Bei
Reptilien wächſt nur der Schwanz nach und des
alb mißlingt bei ihnen die Verpflanzung von
liedmaßen Der Augapfel des Waſſermolches

beſitzt eine hohe Fähigkeit der Regeneration
Wenn er z wie es bei dieſem Tier oft geſchieht im Kampf verloren geot ſo wächſt er
nach obgleich ſo viel man weiß das Augenlicht
in dieſem Falle nicht wiederkehrt Auch die
Pupille wächſt beim Waſſermolch nach Aber
auch in dieſem Falle bleibt das regenerierte
Auge blind

Dr Blatt hat ein Verfahren angewandt das
irurgiſch vollkommener iſt als das von Dr
opanyi und hat Augenverpflanzungen vorge

nommen bei 400 Süßwaſſerfiſchen 40 Hühnern
und 80 Kaninchen wobei er die Operation
ſchmerzlos ausführte Wie ſich von ſelbſt verſteht
mißlang dieſe außerordentlich ſchwere Operation
in ſehr vielen Fällen Jmmerhin erfolgte eine
Heilung in 26 Fällen bei den Fiſchen und inzwei Fällen bei den Kaninchen Bei den
Hühnern gelang kein einziger Fall Bei der
Vertauſchung der Augen ging Dr Blatt ſehr
ſorgfältig vor ſo daß rein anatomiſch alle Vor
ausſetzungen für das Gelingen des Experimentes
gegeben waren

Jn den Fällen in denen die Operation ge
lang heilte die Wunde und es ergab ſich daß dasverpflanzte Auge tatſächlich von dem Körperſaft
genährt wurde Man konnte beobachten daß das
verpflanzte Auge ſich kurz und unregelmäßig be
wegte Die Muskeln waren alſo angewachſen
aber die Bewegungen waren ganz etwas anderes
als das natürliche De des Augapfels Außer
dem waren die verpflanzten Augen in allen
Fällen vollkommen blind wie durch direktes und

bericht Jn der Nacht ſtahlen Einbrecher aus
einer Villa das geſamte Silberzeug im Werte
von 250 000 Mark

Die Gemahlin Kaiſer Wilhelms in Han
nover Die Gattin Kaiſer Wilhelms hat auf
ihrer Durchreiſe nach Doorn in Hannover einen
Tag Aufenthalt genommen Sie wurde von
einer zahlreichen Menſchenmenge lebhaft be
grüßt Generalfeldmarſchall von Hindenburg
weilte kurze Zeit zum Beſuch im Hotel

Direkte Kabelverbindung Deutſchland
Amerika Der Vorſitzende des Aufſichtsrats
der Kabel Kompagnie teilte in einer Verſamm
lung dieſer Geſellſchaft mit daß die Kabel
kompagnie mit der Deutſch Atlantiſchen Tele
graphen Geſellſchaft einen Vortrag über die
Schaffung einer direkten Kabelverbindung zwi
ſchen Deutſchland und Amerika abgeſchloſſen
hat

Entſprungene Raubtiere Jn Caluſo bei
Turin entſtand eine große Panik dadurch daß
beim Verladen eines Käfigs mit wilden Tieren
ein Löwe und drei Bären herausſprangen und
durch den Ort jagten Schließlich gelang es
die Tiere wieder einzufangen

Wieder Zahnradbahn zum Nationaldenkmal
Die Zahnradbahn auf dem Niederwald zum
Nationaldenkmal die ſeit längerer Zeit ſtill
liegt wird nach einem Beſchluß der Stadtver
waltung im Frühjahr in Betrieb geſetzt werden

12 066 Meter Höhe im Flugzeug Der italie
niſche Flieger Callizo hat mit einem Flugzeug
die fabelhafte Höhe von 12066 Meter erreicht
und damit den ſchon re anmutendenWeltrekord des Franzoſen Sadi Lecointe von
11 145 Meter vom 30 Oktober 1923 noch um bei
nahe 1000 Meter verbeſſert

Einen eigenartigen Totenkult trieb ein Artiſt
K aus der Kopfſtraße in NReukölln Frau K ſtarb
vor drei Jahren Jhr Mann konnte den Verluſt
nicht verwinden Jmmer häufiger begab er ſich
nach dem Friedhof an der Hermannſtraße und
beſuchte das Grab der Verſchiedenen Aber auch
das genügte ihm endlich nicht mehr Jetzt grub
er von einem benachbarten Erbbegräbnis aus
einen Schacht nach dem Grabe ſeiner Frau hin
ſchnitt ein Stück aus dem Deckel des Sarges um
ihre Ueberreſte zu ſehen und legte ab und zu
eine Wärmeflaſche hinein Außerdem opferte er
der Toten ihren Trauring und viele Blumen
ſträuße Jm Dunkel der Nacht ſtieg er jedesmal
über die Mauer um bis zum Morgengrauen bei
der Verſtorbenen zu weilen Dann deckte er den
Schacht mit Bohlen und dieſe mit Erde wieder
zu ſo daß nichts zu ſehen war Zuletzt hatte er
das ganze Grab ausgehöhlt und mit Bohlen
abgeſteiſt Frühmorgens verließ er immer den
Friedhof wieder über die Mauer hinweg Jetzt
endlich wurde das Gebaren und der ungewöhnliche
Kult des offenbar geiſtesgeſtörten Mannes
entdeckt

Keue Bücher
Dr Oscar Wingen Fünf Jahre Reparations

politik Ein Grundriß Zentralverlag G m b
H Berlin W 35 Preis 50 M Der Ver
faſſer bietet in dieſer Broſchüre auf 78 Seiten
eine vollſtändige und knapp gefaßte Geſchichte
der Reparationspolitik Blickt man heute auf
dieſe fünf Jahre Reparationspolitik zurück riß

man der Schilderung in der vorliegenden Schrift
ſo entrollt ſich mit dramatiſcher Spannung das
Bild des Leidenswegs eines erſchöpften und zer
quälten Volkes Man erhält durch die Lektüre
dieſer Broſchüre einen Ueberblick über den Gang
der Ereigniſſe und über die wichtigſten Konfe
renzen der letzten Jahre von jeder einzelnen
ind Verhandlungsgang und Ergebniſſe zur Dar
tellung gelangt Auch die franzöſiſche Politik

der eiſernen Fauſt die zur Ruhrbeſetzung führte
wird eingehend charakteriſiert Und ſo wird er
ſichtlich wie die Reparationspolitik der Alliier
ten unter Führung Frankreichs vom Geiſte eines

arauf aufmerkſam daß die Ver

fanatiſchen Haſſes und überſteigerten Macht
willens beſtimmt das deutſche Volk von Etappe

J zu Etappe in immer größere Not und ſchließlich
jan den Rand des Abgrundes brachtkteRan Der Verfaſſer würdigt dann anſchließend das Sachver

ſtändigengutachten

indirektes Beweisverfahren unwiderleglich nach
gewieſen wurde Sie reagierten nicht auf plötz
liche Lichtblitze und das Verſuchstier war voll
ſtändig unſähig ſich nach dem Augenlicht zu be
wegen Man kann alſo wiſſenſchaftlich als er
wieſen erachten daß Augen verpflanzbar ſind
dagegen iſt völlig unbewieſen daß man mit ver
pflanzten Augen ſehen kann

Die Vergänglichkeit der Frauenſchönheit

Es iſt Tatſache daß jeder Menſch mit
Rieſenſchritten trotzdem aber mehr oder weniger
ſchnell dem Alter entgegenſchreitet Am wenig
ſten ſind hiervon die Verſchönerinnen unſeres
ſonſt ſo traurigen Daſeins die Frauen ent
zückt Seine Schönheit zu erhalten iſt eine
Kunſt die gelernt ſein will

Eine Engländerin Lady Alexander gab
d Erfahrungen hierüber folgendermaßen Aus

ruck
Sicher hängt die Beſtändigkeit der Schön

heit nicht zum wenigſten von der Art der äußeren
Erſcheinung ab dennoch vermag die Frau ſehr
viel zu ihrer Erhaltung zu tun durch die Art
und Weiſe wie ſie ihre Schönheit durch die
Jahre trägt Es iſt zweifellos daß eine Blon
dine in den meiſten Fällen ihre jugendlichen
Reize länger bewahren kann als eine Brünette
Doch müſſen ihre Züge in dieſem Falle von
vollendeter Schönheit ſein und ſie muß nach der
allgemeinen Meinung blaue Augen haben Die
wichtigſte Bedingung aber iſt eine ſchlanke Figur
denn nichts macht ſo ſchnell alt wie eine ſchwec
fällige ſtarke Geſtalt

Viele Menſchen glauben daß Arbeitsüber
häufung die Frau früh altern macht daß es
ihre Spuren ſind die als Vorboten nahenden
Alters ſich bemerkbar machen Dennoch iſt eine
Fülle verſchiedenartiger Jntereſſen wie ſie durch
eine verantwortungsreiche n be ding ſind
der Jugendfriſche der Frau nicht nur nicht ab
träglich ſondern geradezu eine Bedingung für
ihre Erhaltung 35 Jahre ſollte das Alter
einer Frau ſein in dem ihre Schönheit als
Widerſpiegelung ihres voll entfalteten Charak

e

el der VielweibereiRoſt in Frankreich

Der Rückgang der Geburtenziffer
Frankreich immer größere Bedenken

erweckt in
und Beſorg

lleniſſe vor der Zukunft Man hat bekanntlich a et erdenklichen Mittel angewandt um die S
burtensiffer zu heben Jm Anfang ſetzte m

rämieft aus für die Geburt des 4
ging aber ſehr bald auf niedriger

Ziffern zurück Jetzt iſt man ſoweit daß man
ſchon für die Geburt eines Kindes überhaupt eine

rämie zahlt So hat der Generalrat in dem
epartement der Vogeſen beſchloſſen für 1edes

neugeborene Kind dem Familienvater an 7
kaſſenbuch mit einer Einlage von 300 Franks
überreichen Jſt das neugeborene Kind mehr al
der dritte Sproß der Familie ſo werden noch
50 Franks extra bezahlt

Der franzöſiſche Profeſſor Charles Richet hat
ſtatiſtiſch nachgewieſen daß bei dem Fortſchreiten
der gegenwärtigen Bevölkerungsbewegung die
40 Millionen Franzoſen in einem Vierteljah
hundert auf 20 Millionen hberabgeſunken ſein
werden Unter dieſen Umſtänden haben in Fran
reich immer mehr nernehmbar die ſich ga n
offen für die Vielweiberei ausſprechenEs wird darguf hingewieſen daß in Frankreich
infolge des Krieges die weibliche Bevölkerun
die männliche der Zahl nach außerordentlich
überwiegt Jn ganz Europa beträgt dieſe
Prozentſatz etwa 18 Millionen Frauen in Fran
reich immer mehr die recht die ch Kan
nis wird noch größer wenn man die Verhältnis
zahl des heiratsfähigen Alters in Betracht zies
Jn dieſem Falle kommt in Frankreich auf je 4
junge Mädchen ein heiratsfähiger junger Mann

Man befürwortet die Lösbarkeit von Ehen
die nicht mit Kindern geſegnet ſind ferner die
Aufhebung des Scheidungsgrundes der bisher
durch die Untreue des einen oder anderen Ehe
gatten gegeben war ſchließlich einen Legitimo
tionszwang für unehelich geborene Kinder Aber
ſehr viele gehen darüber hinaus und treten ganz
offen als Avoſtel der geſetzlichen Vielweiberei
auf oder mindeſtens als Befürworter einer
Milderung der Strafvorſchriften die geſetzlich
gegen BVigamie beſtehen Die Frage der Viel
weiberei wird in Frankreich in den Kreiſen von
Parlamentariern und Gelehrten ganz offen er
örtert Schriftſteller und Politiker treten in der
Preſſe dafür ein daß man die franzöſiſche Geſetz
gebung den Bedürfniſſen des Landes anvaßt und
alles beſeitigt was den Zuwachs der Bevölkerung

hindert dAußerordentlich bezeichnend für dieſen geiſti
gen Zuſtand iſt der Rieſenerfolg den der franzo
ſiſche Schriftſteller Georges Anauitel kürzlich mit
ſeinem Buch La maitreſſe legitime C ie legi
time Geliebte gehabt hat Der Verfaſſer tritt
in dieſem Buche offen für die freie Liehe ein und
zwar mit der Begründung daß die franzöſiſche
Raſſe dieſes Zugeſtändnis fordert Das Buch iſt
in 18 Monaten mit einer Vierxtel Million
Exemplaren abgeſetzt worden Jn Frankreich ein
geradezu ſenſationeller Bucherfolg Georges An
quitel hat ſich auch ganz offen dafür ausge
ſprochen daß man die bisherigen Ehefeſſeln un
bedingt lockern müſſe Jn einem Jnterview er
klärt er es ſei im höchſten Grade zu verurteilen
daß man Millionen von jungen Mädchen zur
törichten Einehe und dadurch zu dem Elend der

alten Jungfer verurteile oder aber zu Be
ziehungen die das Geſetz nicht anerkenne und die
die heuchleriſche Bourgeoiſie mit Verachtung
ſtrafe Entweder laſſe man dieſen Zuſtand an
dauern oder aber es gingen Millionen von Müi
tern verloren die der franzöſiſchen Raſſe dienen
könnten Die Mormonen ſo erklärt der franzö
ſiſche Schriftſteller zum Schluß hätten überdies
überzeugend nachgewieſen daß die Vielweiberei
mit der Bibel im Einklang ſtehe

Ob die Mormonen den Wink verſtehen und
ſich in Frankreich niederlaſſen werden

e e e oWenn Sie wüssten
wie s icher u be quem Sie lhre

Hühneraugen und Hornhaut
durch Lebewonl

loswerden würden Sie sich nicht erst
mit minder wertig Mitteln herumär gern

Lebewohl wlrkt durch den Flzring sofort
schmerzlindernd Kein Verrutschen kein Fest

kleben am Strumpk
Seit 20 Jahren bewährt

In Drogerien und Apotheken zu haben
Verlangen Sle ausdrücklich Lebewohl mlt

ters in ihrer höchſten Blüte ſteht Bei der
Städterin iſt dies auch der Fall Sie hat viel
was ſie beſchäftigt freilich auch viel worum
ſie ſich ſorgen muß Aber dieſe Vielſeitigkeit
erhält ihre Züge lebhaft und ijiugendlich

Entgegen einer vielverbreiteten kurzſichtigen
Meinung ſind es Puder und Ereme die einen
zarten Teint bewahren nicht ihn verderben
Sicher iſt es auch daß verheiratete Frauen mit
der Fülle der auf ſie einſtürmenden Anforde
rungen und Jntereſſen ſich länger jung erhalten
als ledige deren ganzes Intereſſe ſich auf ihr
eigenes Jch konzentriert Eine verheiratete Frau
von 40 Jahren erſcheint oft jugendlicher als eine
unverheiratete von 30 Das große Geheim
nis die Schönheit über die Jahre hinaus zu
bewahren liegt ſo betont Lady Alexander in
einer Dreiheit in der Vielſeitigkeit der Inter
eſſen in dem Gebrauch von genügend Haut
creme und in viel Bewegung
Ob alle Frauen mit dieſen Ausführungen
übereinſtimmen Wir glauben es richt
wollen auch nicht unterſchreiben daß meiſtens nur
die Frau in der Stadt mit 35 Jahren noch nicht
verblüht iſt und wollen ferner nicht der
Puderdoſe und den anderen Mittelchens den
T eſplas einräumen den ihnen die Engländerin
zuweiſt

Aus dem preußiſchen Kultus miniſterium
Wie wir hören iſt an Stelle des in den
Ruheſtand getretenen Miniſterialdirektors
Wirklichen Geheimen Oberregierungsrats Dr
jur Friedrich Fleiſcher der Miniſterialrat Ge
heimer Regierungsrat Friedrich Trendelenburg
zum Miniſterialdirektor ernannt und mit der
Leitung der geiſtlichen Abteilung unter Bei
behaltung der Leitung der Abteilung A III be
traut worden Ferner wurden ernannt der Re
gierungsrat Theegarten früher bei der Re
gierung in Düſſeldorf zum Miniſterialrat und
der Regierungsaſſeſſor Broſſok früher bei der

Regjerung in Arnsberg zum Regierungsrat



ſſmr rim
Dienstag 7 Uhr
Euryanthe

König Timaeus
Euryanthe Voß Andree
Eglantine Günzel

Dworski
Adolar Bergho
Lyſiart Kerzmann

Mittwoch 7 Uhr
Ein Sommer

THEATER Z VI A T T E F v FA TH E A T EKRnachtstraum Strasse Nr 86 Walhalla lichtspiels Alte Promenade r la

e uts Fil aiuwärhe ten Max linder ſo MWndeterke 8a ſie Die Geschichte
VNenet Fhegter in er einer reichen Erbinfabrt ins Verderben

Seemannsdrama
in 6 Akten nach dem Büh

nenstück Hoffnung auf
Segen

Drama in 5 Akten mit Alwin
Neuss Regie ReinhSchünzel
Aus dem Inhalt In den
Samson Munitionswerken

Dienstag 21 Oktbr 79 v in 6 Akten
Der WaffenſchmiedAltes Theater in lS ILeipzig lDienstag 21 Okt 7
Die Jüdin von Toledo in den Hauptrolien Herm Z Pas verschwundene Testa C S r M m DEBESSAU

Pich Walter Killa Josel ment Im rettenden Boot tOperetten Theater Aus dem lnhalt klei Adele Sandgrock Sturm und Wellen preis S a r diDi n Leipzia Max und die Nachtlokale n u gegeben In der Schußlinie S zienstag geſchloſſen Das Boudoir im Schau T der Krieosflotte Untergang e SozStadttheater in e fenster Wie wählt Max ein Der Original Vortragsfilw J Motorbootes Rettung de 5 66 zMagdeburg Weib Max im Zirkus Max as wiedergefundene Tes e niſte
Dienstag 21 Okt 71 mit Pferden Max mitBoxern Carl Bernhardt tament e n im g7 a 9 hin

Kolportage W Max mit Löwen u a 35 Szenen aus meinen eige D a 9nen Erlebnissen Anwer z Der hochinteressante
e Strapazen Strefen

mpke meine Flucht aus

Wilheim Theater

in eDienstag 21 Okt Kulturtilm mm n n n re ne re e envöle nd Aulturen S Franckestr s Tel i212 Durchgang Leipziger Str 64
S

IrMWleine Hädchen

Aeä x e Vornehmes Verkehrslokalre Drame in 3 Akten mit fredenlegiorä 9407 all Südort bvlen e S Vorzügliche Kuche fl Weine erster Häuser

Dienstag 21 Okt 79 Niddy Impekoven D S Schoppenweine Ausschank von Pilsener und Drei kkMignon Fritz Roritner Dieser Vortragsfilm ist ein Felix im Freibad a der Freyberg Brauerei Siechen Export Bier Nüurnberg
Stadttheater Erfurt Dokument freanzösischer

R n en

Dienstag 21 Okt T S e Schande u deutsch Schmach Lustiger Tricktfilm e und Culmbacher Export
arg igs Nach S Degtan 4 V Keiner Saal für festlichkeiten Koolerar An

Deutſches National
Theater in Weimar
Dienstag 21 Oktbr 80

Tänze

a

V nnnnnnnnn M 707027727 7Modernes Theater P I lin An hl n n I h Il n Il Il l M u MAMMün l Ah n hl u un ln Il Il l l I l J

Bes Dir B Bernhardt Dir W Schur

D Nur noch 3 Tage Jgelangt abends 10 Uhr S S66 2R SKhen S
HabenSeuihtzuverzollen Haus ersten Ranges do jerau fernspr 5902 i

C mit W lli Schur zur Kutführung Sil64fage Leipziger Strasse 76 unweit des Bahnhofes e

axtwirtchaſt oder Garten un gi m h n II VI Aen ß unn III nnn I n unnnſe S S
lagtwirtchaft Ngoſegecter Garten M m ne e e R
Dienstasg 2731 T toher 1924 ee e u e VoN HAMSder zweite Modern e Zum Besuch meiner t R hc Tanz Sport Abend r Kolossal hilf g7 Musik ausgeführt von der ersten 41,8 8 e 24 Sil etalleschen t a la bei den hohen Fleischpreisen sind H i v FRANCISCO Do Su h5 h S Fischpreise nur durch e auAbonnenten des Zoologischen Gartens vom 20 6Frober s 10 November S ſevenumselee mere unter t Rio DE SANEIRO S 4 J hältn
und Dauerkertenlnhaber zahlen lade erqebens en Friedenspreis S MONTEVIDEO UND BUENOS AlRES feſtx e dieſerHelene Fricke Kunst Werkstätte Nur Dienstag S Deutsche Passagierdampfer

Halle Saale Rainstrasse 50 S e wreueſe a rS I J e ächste ahrtenS Pepslar 21 Oxt 8 r Thallaaal in der e z za Werte gere z e 1Loowe Balladen Abend Edelirſch e eS Altred Forest Ak e e 6t W r e h es e e ar hat tS S acdhfeine Ware keine a Bayern rz atS e e Auſmachung nur Qua Tee A D Muſſe c e fr ung mehr Betten
I Am Blüthner Else Liebetrau 30 hunltſet T Nihke M ät direkt vom Er i her E Rat Damneneimmer tung

in nachfolgenden Sorten mit Kultur I euger billigſt S e 8 Se We o nern e 4 m Gr Vlrichstr 58 S Auskunft erteilt die4 esängskunst welc Meister 2 prachtvo e yazint en ür S rn Löwe lS ochaft des Vortregs Dresd Nachr a oder Beete 25 rn S Saben haut De ABB G A LEBIEE vieS Kart 3 2 1 Mk bei Hothan ulpen 25 Narzissen 25 Darwin waldarten 4 12277 mit r ne z boldbaroch c r r eit idee Ahnhß Sglunien 25 Kroſus alle Farben ohne Kopf Pfund P I HALLE Georg Schultze Bernvurgerstr 32
25 Trauben Hyazinthen u 50 Scilla und Hallesches Verkehrsbüro Roter Turm Marktplatz oeae Nachnahme 50 Pl mehr Grüne Heringe S Frachtauskünfte erteilt dastlautausschls ten Frel ins Haus S von 98 Mark a pt Schiffsfrachtenkontor G m b H liſche7 n Maashant s Gartenbetrieh Excelsior oOleariusstr J ausgesucht große Pa Magdeburg Breiteweg 14 auf

r finegom Holland Seeiachs ohne Kopt Pta 40 pt S LibeAabliau o Kopt wittel Pa 40 B

I Schelltischo K wittel Pfd 45 Pf In V In 99 Schentisch o R groß Pa 6 Pf Schömheitsfehler a
betten dir an Priv Ka Ferner Umsonst gebe ich Auskunft wie men auf einfache Weise selbst machtalog 22 E frei Eisenp Hochleine kette zarte h beseitigen kann Pickel Mitesser Sommersprossen Nasenröte

möbelſabrik Subl Th M rauhe borkige Haut Warzen Leberflecke Muttermale Täto Az Empfehle frische Transporio I wierungen Kohlenklecke dürftiges glanzloses Haar Haarausfoell beſch
Kopfschuppen graue Haare fettiges Haar Damenbart lästige die

S EtHaare auf den Armen und t r u rà 2uruckgebliebene und erschlaffte Fuß Hand u Achselschweiß

b ce Abe ſof W Hoſenkräger Aas 2 un cineiſe Rorpernaltang unschöne Nasenform Stumpf Stülp dium
Sehr große Auswah Vor dem Kriege kostete das d Kolbennase usw Gesichtsfalten Stirnrunzeln Krähenfüße usw

S n beste Bücklinge 60 Pf jetzt bei schwache Augenbrauen und Wimpern abstehende Ohren sowie 2S 8 g n fast doppelten Warstpreisen alle andern Schönheitsfehler Bitte genau angeben um welchen
k n nur 50 Pf Fehler es sich handelt und der Anfrage Rückporto beifügen polnsowie Oldenburger und r Antwort erfolgt diskret in geschlossenem Briefe Frau Ida Geſchannoverscher Stelniger in Lelpzig Connewitz Bezirk 21 MoRofen c Derniedrig veredeſle im c dieſead ten Jadre ſehr z Tisch Phonoliä chut ſarid Stück 50 h ß die wunderbar mus à zi erende Lampe fallH

Schwerz Poſt Niemba vereinigt mit herrlich bemalt em
Seidenschirm ausgestattet Tisch Gutc h Iampe mit gutem Mus ikinstrument eDas beste Geschenk für Hochzeibt wö

J e 2 Geburtstag Jubi Iäum und sonstige InT 07T er Anlässe um Freunden od der Famä 1i e unddiſ eine große dauernde Freude zu be fahrrei ten Verkauf ohne 2wäschenHalle Saale I Acint en handel därekt Im Fabräkkonor da Eps
Landwehrstraße 6 m belge e her so preiswert xc

Fernruf 1195 Fernrut 1195 Phonolicht Karl Th ElIrich Halle Magdeburgerbeigtetr 59b0 Straße 57 Kaufmanns Hof m i

kehr
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